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A l’image de l’avion qui, pour 
prendre de la hauteur, est 
condamné à tourmenter ses 
moteurs, l’homme qui désire 
étendre son champ de vision 
au-dessus des corolles de pâ-
querettes épanouies au ras du 
sol doit fouetter ses neurones. 
La réflexion, l’inspiration et 
l’imagination composent les fer-
ments d’une idée ; qu’elle soit 
géniale, brillante, originale ou 
simplement séduisante. Une 
fois conçue, la représentation 
mentale qu’on appelle idée, 
concept ou pensée, peut-elle 
être déjà mûre ? Pour son créa-
teur peut-être, pour le monde 
extérieur, elle constitue encore 
une abstraction à examiner. 
L’appropriation suivra si des in-
térêts convergents émoustillent 
l’interlocuteur. Cette phase 
d’échanges mêlant diffusion, 
partage et discussion ouvre le 
chemin vers l’acceptation ou 
vers l’élévation d’une idée du 
privé vers le collectif.

Elever ses idées, c’est peut-être 
les frotter à celles des autres. 
L’exercice de la démocratie nous 
a appris que l’on a rarement 
raison tout seul. Réunir des ma-
jorités en diffusant des idées et 
en argumentant pour défendre 
leur bien-fondé constitue le pain 
quotidien de tout politicien. 
Ordinairement, cet exercice se 
fait dans le respect des règles et 
dans le souci de la déontologie. 
Certains glissent parfois vers 
la tentation militaire. L’infailli-
bilité qui a tissé la cuirasse du 
chef lui donne alors le pouvoir 
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absolu de décider pour tous. La 
consultation du soldat est fusil-
lée avec les mêmes armes que le 
rebelle qui tarde à obtempérer.

Quittons maintenant la ré-
flexion abstraite pour plonger 
dans d’indispensables exem-
plifications. Depuis quelques 
années, peut-être souvent naï-
vement, les responsables de 
la SPVal ont cru aux vertus du 
partenariat. L’idée que, à tous 
les niveaux hiérarchiques, cha-
cun puisse apporter sa pierre à 
la construction et à l’élévation 
des idées directrices était sédui-
sante. L’ouverture au dialogue 
différait d’un échelon à l’autre, 
mais l’effort de concertation fi-
ligranait les débats sans cepen-
dant toujours garantir des choix 
satisfaisants pour tous.
Depuis le premier mai 2013, 
beaucoup de choses ont chan-
gé et certaines interrogations 
attendent que des faits leur ap-
portent une réponse.
Fallait-il voir dans l’interdiction 
faite aux cadres du Service de 
l’Enseignement d’honorer notre 
invitation à l’AD ordinaire 2013 
les prémices d’une dégradation 
des relations ?
Faut-il interpréter l’invitation 
transmise aux associations d’en-
voyer copie au Chef de Service 
de tout courrier adressé à M. 
Michel Beytrison comme une 
disparition de la confiance dans 
le fonctionnement du Service 
ou la mise en place d’une pen-
sée unique dans le pilotage de 
l’école ?
Faut-il craindre que l’établisse-

ment d’un catalogue de mesures 
d’économies sans consultation 
des principaux concernés inau-
gure un fonctionnement dans 
lequel la précipitation l’emporte 
sur la réflexion ?
Faut-il lire le manifeste posté 
sur le site du Chef de Dépar-
tement comme une menace de 
vouer aux gémonies ceux qui ne 
pensent pas comme lui et qu’il 
affuble du doux sobriquet de  
« pédagogiste » ?

Elever ses idées, c’est peut-être 
accorder aux autres le droit d’en 
avoir. C’est aussi prendre la 
peine d’analyser celles d’autrui 
pour pouvoir décider mieux et 
construire solidement ce qui a 
été imaginé ensemble.
Les pages du présent rapport té-
moignent de l’activité déployée 
par la SPVal et ses représentants 
durant l’année 2013. Puisse leur 
lecture, démontrer que nous 
n’avons pas attendu un messie 
pour avoir des idées qui tentent 
de s’élever à la hauteur du res-
pect que nous portons à l’école.
                                                                                 

     
Didier Jacquier

Président de la SPVal

Les idées c’est comme les gosses. 
Il ne suffit pas de les avoir, il faut les élever.

                                                                                                 
  Daniel Picouly

Didier Jacquier, Président de la SPVal



Syndicat des Enseignants 
Romands (SER)

Président : Georges Pasquier

Secrétaire général : Jean-Marc Haller

Rédactrice en chef Educateur :
Nicole Rohrbach

Représentant SPVal au CoSER :
Didier Jacquier

Délégués SPVal à l’AD : 18

Auteur du rapport : Didier Jacquier

Un CoSER qui change
d’interlocuteurs
En 2013, les dossiers brûlants 
n’ont pas manqué. Les diffi-
cultés budgétaires rencontrées 
dans les cantons ont occupé une 

bonne partie des discussions 
tenues dans les douze journées 
qui ont réuni l’exécutif du SER. 
Deux d’entre elles ont été délo-
calisées, une fois à Berne et une 
fois à Fribourg, pour soutenir 
les actions syndicales organi-
sées par la SPFF et le SEJB.

Durant l’année écoulée, la CIIP 
a enregistré l’arrivée de quatre 
nouveaux conseillers d’Etat. 
Notre nouveau chef, M. Oskar 
Freysinger, M. Jean-Pierre Sig-
gen à Fribourg, Mme Moni-
ka Maire-Hefti à Neuchâtel et 
Mme Anne Emery-Torracinta 
à Genève ont intégré la confé-
rence des chefs de départe-
ments. Cette redistribution des 
rôles conduira le CoSER à s’as-
surer que les lignes tracées par 
la coordination romande corres-
pondent aux visées du syndicat 
des enseignants romands.

L’enseignement des langues 
sur le devant de la scène
Conséquence de la mise en 
garde lancée par le CoSER lors 
de sa conférence de rentrée 
2012, une journée de réflexion 
sur l’enseignement des langues 
étrangères s’est tenue dans le 
cadre du salon Didacta à Lau-
sanne. Lors de cette journée, 
les représentants institution-
nels délégués par les cantons et 
les enseignants réunis sous la 
bannière du SER ont confron-
té leurs visions respectives. 
Les nombreuses difficultés qui 
compliquent le travail des en-
seignants dans le domaine des 
langues n’ont pas été éludées. 
La mise en perspective des es-
pérances romandes et de la po-
sition de certains cantons alé-
maniques face à l’enseignement 
du français ne simplifie pas la 
recherche de solutions. Les ar-
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guments qui plaident la cohé-
sion en privilégiant les langues 
nationales se confrontent régu-
lièrement à l’attrait de l’anglais 
pour les jeunes générations. 
Dans ce domaine, le débat est 
loin d’être clos et le sujet occu-
pera les prochaines réflexions 
sur l’organisation de l’ensei-
gnement des langues principa-
lement en ce qui concerne les 
généralistes.

PER et moyens d’enseigne-
ment, un vaste chantier
Pas de PER sans MER, le slogan 
a été claironné il y a pas mal de 
temps. Force est de constater 
que dans ce domaine, les inves-
tissements restent plus que ja-
mais nécessaires. Les choix opé-
rés dans des éditions existantes 
pour atteindre les objectifs 
du plan d’études ne donnent 
pas toujours satisfaction sur 
le terrain, notamment en ce 
qui concerne le français. Pour 
d’autres branches, l’urgence a 
conduit les cantons à opter pour 
le repli sur soi en développant 
des créations propres. Le SER se 
fait le défenseur d’une politique 
cohérente qui vise la production 
de moyens romands qui donne-
ront aux enseignants les outils 
efficaces pour travailler dans 
l’esprit du PER.

Deuxième Journée Suisse de 
l’Education, l’économie et 
l’école se rencontrent
Le vendredi 6 septembre 2013, 
LCH et le SER donnaient ren-
dez-vous aux ténors de l’éco-
nomie helvétique au Kursaal de 
Berne pour dialoguer avec les 
représentants des enseignants. 
Les 180 personnes présentes ont 
débattu les thèses proposées par 
les faîtières des associations pé-
dagogiques romande et aléma-
nique.
A l’heure de tirer un bilan de 
l’utilité de cette rencontre, nous 
sommes forcés de constater que 
les soucis liés à l’organisation 
de l’école obligatoire restent 
fortement dans le giron de com-
pétence de chacun des cantons. 

La faible représentation des dé-
cideurs romands lors de cette 
journée n’a pas vraiment per-
mis l’instauration d’un dialogue 
constructif.
L’engagement de la Zurich As-
surances et de Swisscom dans 
le partenariat de cette mani-
festation a permis d’éviter que 
des soucis d’ordre financier 
s’ajoutent aux sentiments miti-
gés des participants. La SPVal 
avait délégué trois personnes 
pour cette journée à Berne. L’ex-
cellence du déjeuner-buffet, le 
charme des ruelles bernoises et 
le plaisir de converser avec les 
collègues des autres cantons ont 
adouci certaines de leurs cri-
tiques sur la journée.

Les délégués du SER accueillis 
par la SPVal pour une étape en 
Octodure
Pas de langue de bois à Mar-
tigny, le 30 novembre 2013. 
Lorsque notre collègue Chris-
tian Keim mène une assemblée, 
le verbe est clair et le jeu de 
mots assuré. Il fallait son talent 
pour mener une séance qui met-
tait les langues au centre du 
débat. Les résolutions votées 

ont suscité des échos média-
tiques puisqu’elles tombaient 
en pleine tempête pour l’ensei-
gnement du français en Suisse 
alémanique.
Les autres sujets plus statu-

taires, rapport d’activité et bud-
get, ont battu tous les records de 
concision. L’apéritif dînatoire 
arriva à l’heure sur des papilles 
comblées. Les langues, là en-
core, étaient en vedette. Merci 
au président du jour qui mit le 
sourire sur toutes les lèvres.

Mais encore…
Toujours férus d’introspection, 
les membres du CoSER s’in-
terrogent en permanence pour 
améliorer le fonctionnement du 
SER. Cette année a vu le renou-
vellement du mobilier du bu-
reau de Martigny, la poursuite 
de la mise en ligne des anciens 
numéros de l’Educateur, une 
analyse continue de la perti-
nence des actions entreprises 
entre mille autres choses. Les 
permanents du SER, sous la 
conduite d’un Georges Pasquier 
qui nourrit une indéfectible dé-
votion pour sa tâche, méritent 
notre gratitude et nos remercie-
ments.

Christian Keim, Président des AD SER 2013
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Fédération des Magistrats, des
Enseignants et du Personnel de 
l’Etat du Valais (FMEP)

Présidente :
Marylène Volpi Fournier

Secrétaire général : Michel Perruchoud

Représentants SPVal
Comité Directeur : Didier Jacquier
Comité Fédératif : David Rey

Délégués SPVal à l’AD : 79

Auteur du rapport : Didier Jacquier

Loin de vouloir être exhaus-
tif, ce rapport aborde quelques 
points de l’activité déployée 
durant l’année 2013. La rédac-
tion d’un rapport est parfois un  
exercice difficile quand l’actu-
alité conduit les responsables 
à être au front en permanence. 
Nous figeons donc les images 

sur certains moments clés de 
l’année civile.

Assemblée des délégués du  
samedi 5 octobre à Sion
Dans un discours incisif pro-
noncé devant 234 délégués, 
la présidente Marylène Volpi 
Fournier a rappelé les tentatives 
de certains représentants du 
monde politique valaisan pour 
réduire drastiquement le train 
de vie de l’Etat.

Premier constat : la FMEP veut 
un Etat moderne, performant et 
économe. Mais elle n’est « pas 
d’accord qu’on demande à un 
Etat maigre de devenir anore-
xique », selon les termes de la 
présidente. « Nous ne voulons 
pas qu’on coupe tout ce qui dé-
passe à un Etat qui doit assurer 
des prestations identiques avec 
le même personnel dans un can-
ton où la croissance de la popu-
lation est une des plus fortes de 
Suisse. »

La présidente rappelle égale-
ment que l’Etat du Valais ne 
dépense rien de trop pour ceux 
qui le font fonctionner. Toutes 
les études, tous les chiffres le 
démontrent. Le taux d’admi- 
nistration publique du canton 
figure, par exemple, parmi les 
plus faibles de Suisse. L’audit 
révélant une pénurie de person-
nel dans les prisons valaisannes 
vient de confirmer que l’Etat 
devrait se renforcer là où d’au-
cuns voudraient le déplumer.

Second enjeu majeur : la loi sur 
les incompatibilités, qui atter-
rira sur la table du Parlement 
en mai 2014. « Aujourd’hui est 
venue l’heure de dire aux che-
valiers d’une véritable privati-
sation de notre Parlement que 
les employés de la fonction pu- 
blique valaisanne ne demandent 
pas l’aumône mais le respect 
de leurs droits les plus stricts : 
ceux de citoyens à part entière »,  
a lancé Marylène Volpi Fournier. 

70e anniversaire de la FMEP : un cadeau à chaque délégué
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Les remarques formulées par 
les délégués SPVal ont dû être 
recueillies par le Chef du gou-
vernement, M. Maurice Tornay, 
en raison de l’absence de M. 
Jean-Marie Cleusix, invité pour 
représenter le DFS.
Lors de cette AD, les délégués 
ont pris congé d’un membre du 
Comité Directeur : M. Roland 
Crettaz. Celui-ci a reçu un hom-
mage appuyé en remerciement 
de son investissement dans  
l’exécutif de la Fédération. 
M. Maurizio Matuzza a été 
nommé pour lui succéder.
A l’occasion du 70e anniversaire 
de la FMEP, chaque délégué a 
reçu un parapluie en cadeau. 
Gageons que cette protection 
supplémentaire leur sera utile 
en ces temps orageux.

Conférence de presse du
28 mai 2013, Pilotage des 
dépenses publiques
La FMEP propose une 
approche globale
Comment gouverner les finan- 
ces publiques sans vivre au-des-
sus de ses moyens ni tomber 
dans l’hystérie de la réduction 
des dépenses ? La FMEP sou-
haite une approche globale, 
qui tienne compte des facteurs 
économiques, mais aussi du fac-
teur humain.

Les finances valaisannes se 
portent très bien, et ceci depuis 
dix ans. Le double frein aux 
dépenses et à l’endettement 
joue parfaitement son rôle. Le 
canton vit selon ses moyens. 
Malgré cela, les autorités crai- 
gnent des années difficiles et 
certains proposent des mesures 
supplémentaires de réduction 
des dépenses publiques tout 
en se faisant les promoteurs de 
constantes baisses fiscales. Cette 
politique à courte vue ne con-
vient pas aux responsables de 
la FMEP qui militent pour une 
fiscalité adaptée aux besoins du 
fonctionnement de l’Etat.

Grand succès public pour la 
soirée Santé au travail du 13 
novembre 2013
La Fédération n’attendait pas 
la foule des grands soirs pour 
un thème aussi délicat et peu 
médiatisé. Sa soirée consacrée 
à la violence externe au travail 
a pourtant connu un fort suc-
cès public. Preuve que le sujet 
interpelle, le dernier sondage 
de l’Etat du Valais auprès de 
ses employés a montré une re-
crudescence inquiétante des 
actes de violence verbale ou 
physique dans l’administra-
tion. En tout, près de 1200 per-
sonnes ont signalé en avoir 
été victimes. « Le risque est  
moyen, voire sérieux dans cer-
tains services », a souligné le 
psychologue du travail et em-
ployé au SRH du canton, Rafaël 
Weissbrodt. Chaises jetées con-
tre les guichets, client menaçant 
de « revenir avec un fusil pour 
se faire comprendre », les tristes  
exemples ne manquent pas. Il 
y en aurait davantage encore 
si les enseignants, très exposés, 
avaient participé au sondage. 
Leurs témoignages auraient à 
coup sûr amplifié l’acuité du 
problème.
Dans une autre approche, la 
partie consacrée au volet de la 
violence sur Internet menée par 
Me Sébastien Fanti a particu-
lièrement sensibilisé l’auditoire 
à cette problématique.

Un gros travail et une coordi-
nation sans faille
Tout au long de l’année, les 
permanents du bureau sont 
sur la brèche pour assurer un 
fonctionnement optimal à la 
FMEP. Ils travaillent souvent 
sans filet et le nombre restreint  
de collaborateurs peut poser 
problème en cas de maladie ou 
d’accident. Le Comité Directeur 
réfléchit à la question et propo-
sera des améliorations struc-
turelles dans le courant de l’an-
née 2014.
Nous profitons de ce rapport 
pour remercier les personnes 
qui prennent quotidiennement 
le chemin du bureau de la Rue 
Pré-Fleuri pour leur magnifique 
engagement.

Caisse de Prévoyance de 
l’Etat du Valais (CPVAL)

Présidente :
Helga Koppenburg Emery

Directeur : Patrice Vernier

Représentant SPVal à la Commission de 
gestion : Dominique Dubuis  

Auteur du rapport : Patrice Vernier

Après bientôt 10 ans de lourds 
et difficiles travaux menés en 
parallèle avec les activités ordi-
naires d’une Caisse de retraite, 
l’année 2013 aura enfin per-
mis aux collaborateurs et aux 
organes dirigeants de CPVAL 
de consolider la mise en place 
de toutes ces nouveautés liées 
aussi bien à l’évolution de la 
prévoyance professionnelle, à 
la fusion des deux Caisses et 
au changement de primauté 
combinée avec la modification 
complète du logiciel informa-
tique de gestion des assurés. 
Cette consolidation aura per-

Marylène Volpi Fournier, 
Présidente de la FMEP
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mis à notre Institution non 
seulement d’améliorer ses pro-
cessus internes, que ce soit de 
type organisationnel, technique 
ou encore même fonctionnel, 
de perfectionner l’application 
du logiciel informatique mais 
aussi et surtout de renforcer le 
système de contrôle interne mis 
en place fin 2012 et qui ne cesse 
de s’optimaliser. L’impact de ces 
travaux est considérable et se 
fait ressentir dans la qualité et 
le détail des informations trans-
mises et mises à disposition de 
nos assurés soit de façon directe 
soit à travers le site de la Caisse 
(certificats de prévoyance, for-
mulaires de demandes diverses, 
reporting du portefeuille titres).
Sur le plan stratégique, le Comi-
té de CPVAL a longuement dû 
analyser la problématique des 
degrés de couverture initiaux 
combinée avec la constitution 
d’une réserve de fluctuation de 
valeur ainsi que la constitution 
d’une provision pour baisse 
prochaine du taux technique. 
Les nouvelles dispositions 
fédérales en la matière auto- 
risaient les Caisses publiques 
à communiquer ces informa-
tions jusqu’à la fin de l’année 
dernière à leur Autorité de Sur-
veillance. Les décisions prises 
par la Caisse correspondent à sa 
philosophie de gestion, à savoir 
une gestion prudente, disci-
plinée et toujours orientée sur le 
bon sens.
D’un point de vue prévoyance, 
si les cotisations encaissées 
avoisinent les CHF 180 millions 
pour environ 11’000 assurés 
actifs, les prestations payées 
ont atteint CHF 165 mios pour 
environ 4’750 pensionnés. Le 
cash-flow de prévoyance (coti-
sations et apports de libre pas-
sage moins les prestations et les 
versements de libre passage) 
reste encore positif (env.10%) 
mais évoluera négativement à 
moyen/long terme compte tenu 
de la pyramide des âges de la 
caisse. En d’autres termes, les 
hypothèses définies en 2011 lors 
du changement de primauté 

sont confirmées en ce qui con-
cerne les effectifs et même dé-
passées pour ce qui concerne le 
cash-flow.
Au niveau fonctionnel ,  le 
Comité de CPVAL a siégé à 11 
reprises, les Commissions de 
placement et immobilière à 
12 reprises. L’Assemblée des 
délégués ainsi que le Conseil 
d’Etat ont également procédé 
à la désignation des nouveaux 
membres du Comité pour la 
période 2014-2017. Seuls 3 
changements sont intervenus 
au niveau des représentants de 
l’Etat. Ont quitté Mme Fabienne 
Gsponer-Furrer, M. Beat Britsch 
et M. Jean-Paul Duroux. Ils ont 
été remplacés par MM. Patrick 
Fournier de Conthey, Franz 
Michlig de Ried-Brig et Da-
vid Théoduloz de Veysonnaz. 
Les autres membres ont décidé 
de poursuivre leur mandat. 
En conformité avec la réforme 
structurelle, le Comité a égale-
ment dû désigner un nouvel 
organe de révision. Pricewater-
houseCoppers assumera cette 
fonction dès 2014.
Quant aux résultats de la ges-
tion de fortune, ils sont eux 
aussi encourageants. Après 
une année 2012 où les résultats 
ont atteint 6,63%, 2013 aura 
permis de dégager une per-
formance d’environ 6,2% pour 
une fortune de CHF 3,4 mias de  
capitaux. Ce résultat réjouissant 
dépasse largement l’objectif de 
rendement à long terme visé par 
la Caisse (4%). Malgré les in-
certitudes des marchés, les pro- 
blèmes de dettes européennes, 
l ’ a b s e n c e  d e  c r o i s s a n c e 
économique mondiale et les 
recommandations de prudence 
émises par la plupart des ana-
lystes, la tactique de placement 
suivie par CPVAL à travers une 
diversification de ses avoirs lui 
a permis de réaliser une très 
bonne performance annuelle 
compte tenu du rapport ren-
dement/risque de la caisse. La 
politique de placement suivie 
en 2013 a privilégié les actions 
(surexposition d’environ 2 à 

3% sur l’ensemble de l’année). 
Grâce à cela (env. 25% du por-
tefeuille), la Caisse a pu réaliser 
cette performance.
Au regard de ces résultats et 
des hypothèses d’attribution 
de taux d’intérêt crédité sur les 
comptes épargne des assurés 
actifs retenues par la Caisse, le 
Comité a décidé de les crédi- 
ter d’un taux de 3% pour 2013. 
Pour ce qui concerne les ren- 
tes, en revanche, le Comité se 
prononcera dans le courant du 
mois de janvier 2014.
Pour conclure, CPVAL recom-
mande de consulter régulière-
ment son site cpval.ch qui offre 
en permanence les dernières 
informations relatives à la pré-
voyance, à la gestion de fortune 
ou encore à son parc immo-
bilier et qui permet également 
de procéder à des simulations 
après achat et versements  
anticipés sur les prestations de 
retraite.
Je ne pourrais terminer ce rap-
port sans remercier les collabo- 
rateurs de la Caisse pour leur 
travail et leur engagement vis-
à-vis de nos assurés tout au 
long de l’exercice sous revue 
et me réjouis déjà de traverser 
cette nouvelle année avec vous 
en mettant tout en œuvre pour 
que nous puissions continuer  
d’offrir à nos assurés les meil-
leures conditions possibles pour 
une retraite sans souci.

Patrice Vernier, Directeur de CPVAL
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COMITÉ CANTONAL

Auteur du rapport : Didier Jacquier

L’activité du CC de la SPVal en 
2013 est consignée dans les 62 
pages des procès-verbaux 525 à 
539 du comité de l’association. 
Les délibérations de l’exécutif 
initient ou accompagnent les 
nombreuses activités déployées 
par les membres dans divers 
secteurs. Nous ne reviendrons 
pas ici sur les informations li-
vrées dans les rapports des 
divers organes qui résument 
leur activité tout au long de ces 
pages. Nous nous contenterons 
de quelques flashes sur des 
points qui ne sont pas abordés 
ailleurs.

Nouveau site Internet 
et communication améliorée
Une association qui se veut ac-
tive et efficace doit aujourd’hui 
disposer d’outils de communi-
cation performants. En partena-
riat avec l’entreprise Martronic 
SA à Monthey, la SPVal s’est 
dotée d’une vitrine Internet 

Comité cantonal

Président : Didier Jacquier
 Ch. du Scex-Carroz 6 - 1904 Vernayaz
 Tél.+Fax 027 764 12 60 - Natel 079 280 87 11
 E-Mail : didier.jac@mycable.ch

Monthey  Marie-Christine Dussez
 Route des Vernaz 28 - 1874 Champéry
 Tél. 024 479 10 07 - Natel 079 613 71 37
 E-Mail : mc.dussez@bluewin.ch

St-Maurice Cédric Jacquier
 Chemin des Chenevères 1 - 1902 Evionnaz 
 Natel 079 704 76 11 - E-Mail : cedjacquier@gmail.com

Martigny Séverine Damay Reuse 
 Rue des Valérianes 12 - 1920 Martigny 
 Tél. 027 723 26 42 - Natel 079 771 83 11
 E-Mail : damayreuse@yahoo.fr

Entremont Jusqu’en juin 2013 : Jessica Meier
 
 Dès septembre 2013 : Géraldine Maret
 Chemin de la Chélire 8 - 1941 Vollèges 
 Natel 079 293 89 21 - E-Mail : gegemaret@yahoo.fr

Conthey Olivier Solioz 
 Rue des Forges 3 - 1957 Ardon
 Natel 079 286 67 90 - E-Mail : solioz.os@netplus.ch

Hérens Paulette Piantini
 Ch. des Fahires 8 - 1971 Grimisuat
 Tél. 027 398 36 63 - Natel 078 804 80 28
 E-Mail : artemisia@netplus.ch

Sion Jusqu’en juin 2013 : Jacques Lamon
 
 Dès septembre 2013 : Damien Berset
 Rue de Platta 19 - 1950 Sion
 Natel 078 801 16 40 - E-Mail :  damien.berset@netplus.ch

Sierre David Rey
 Rue des Vergers 14 - 3965 Chippis
 Natel 079 611 48 49 - E-Mail : rey.david@netplus.ch

Administratrice : Anne-Marie Mesiano
 Ch. des Brises 22 - 1958 Uvrier, 
 Natel 079 297 53 46 - E-Mail : spval@bluewin.ch
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très performante. Informer ses 
membres, communiquer vers 
l’extérieur, recueillir les com-
mentaires et les avis du public 
sont des actes indispensables 
à la bonne gouvernance de la 
SPVal. L’utilisation des réseaux 
sociaux comme Twitter, par 
exemple, nous permet de jouer 
notre partition dans les concerts 
médiatiques et politiques de 
l’actualité. Tous les membres et 
le grand public ont accès aux 
derniers développements des 
dossiers traités. Au sein du co-
mité, d’autres moyens de com-
munication comme WhatsApp, 
par exemple, permettent une 
connexion permanente. Les 
idées, les réflexions, les infor-
mations circulent et favorisent 
le développement d’une atti-
tude proactive dans tous les 
dossiers.

Arrivée d’un nouveau Chef 
et rédaction d’axes prioritaires
La mue qui a transformé le 
DECS en DFS a commencé 
dans la douleur pour la SPVal. 
La suspension temporaire du 
partenariat annoncée par M. 
Freysinger a cependant eu plus 
d’aspects positifs que négatifs. 
En effet, ces escarmouches ont 
permis au comité de se position-
ner clairement et de montrer 
que la SPVal n’est pas une gen-
tille amicale de doux rêveurs. 
Un catalogue d’axes priori-
taires que le comité entend dé-
fendre a été présenté au Chef 
de département. Dans chaque 
dossier, des positions claires et 
des demandes précises ont été 
formulées. La présence dans 
les médias a également permis 
de montrer qu’on ne peut pas 
construire une école sans l’avis 
de ses principaux acteurs. Les 
positions défendues par les re-
présentants des enseignants 
sont mûrement réfléchies et ne 
tombent pas du ciel. Nous at-
tendons encore les résultats du 
questionnaire lancé par le DFS à 
tous les enseignants, conscients 
que ceux-ci ne devraient livrer 
autre chose que des arguments 

déjà développés par les associa-
tions pédagogiques.

Séminaire d’été, du temps pour 
la réflexion
Anticipation, planification des 
actions à mener, temps consa-
cré à la réflexion, définition de 
stratégies de communication 
et construction de projets ont 
constitué le menu du quatrième 
séminaire d’été du CC. Le cadre 
de La Grande Maison à Savièse 
a, à nouveau, servi de décor à 
la rencontre. Les journées des 4 
et 5 septembre ont permis aux 
membres du comité SPVal de 
se libérer du traitement des af-
faires courantes pour se donner 
le temps du débat d’idées. Agir 
et ne pas réagir, cette formule 
pourrait résumer l’état d’esprit 
qui a régné pendant ces deux 

journées durant lesquelles la 
proverbiale convivialité n’a pas 
été oubliée.

Passage au calcul du temps de 
travail en minutes, promesses 
non tenues
Ce changement ne devait être 
que technique et n’avoir aucune 
influence sur la rémunération 
des enseignants. Les promesses 
faites qui garantissaient que le 
changement n’aurait aucune in-
fluence sur les salaires n’ont pas 
toutes été tenues.
Certains temps partiels et les 
spécialistes AC&M ont mesuré 
les dégâts lors de la réception 
de leur revenu du mois de sep-
tembre. Des calculs précis ont 
mis en évidence des pertes non 
négligeables pour une certaine 
catégorie de salariés. Le Ser-
vice de l’Enseignement puis le 
Chef lui-même ont été interpel-
lés. On dit que la patience est la 
mère de toutes les vertus. Les 
pensionnaires de la classe 22 de 
l’échelle salariale sont béatifiés 
depuis longtemps. Ils attendent 
maintenant la canonisation en 
même temps qu’une réponse à 
leur demande de retour à la si-
tuation antérieure.

Vote de la LEP, un nouveau 
cadre légal pour les deux pre-
miers cycles de la scolarité
Après deux ans de travail pré-
paratoire, la LEP est passée au 
crible des deux lectures devant 
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le Parlement. Le texte accepté 
par 81 oui, 31 non et 3 absten-
tions le 15 novembre 2013 ne fait 
pas figure de révolution dans le 
monde pédagogique. Il consti-
tue cependant un cadre dans 
lequel les responsables peuvent 
bâtir leur organisation. Les in-
cidences financières du projet 
ont pesé en permanence sur les 
débats durant lesquels certains 
députés ont montré plus d’apti-
tudes pour tracer des plans su-
rannés que pour dessiner l’école 
du futur.
La mobilisation d’un grand 
nombre de maîtresses enfan-
tines a fait pencher la balance 
du côté d’une organisation à 
mi-temps de l’entrée en scolari-
té. Dès lors, il s’agira de ne pas 
trahir l’esprit de la loi en re-
groupant deux classes d’élèves 
de 2H durant les après-midi. La 
SPVal s’engagera fermement à 
combattre ce type d’organisa-
tion lors de la mise en applica-
tion de la loi, prévue, en prin-
cipe, pour la rentrée 2015.

Classes numériques, un beau 
projet collaboratif
Responsables de la SPVal et 
promoteurs de l’expérience 
classes numériques à Ardon se 
sont croisés à un carrefour de 
leurs parcours de recherche. Les 
avancées techniques offertes 
aux enseignants pilotes d’Ar-
don exigeaient plus qu’ils ne 
pouvaient donner. Les forces 

motivées en latence dans les 
rangs de la SPVal avaient be-
soin d’un outil performant. 
Le mariage de ces deux enti-
tés ne pouvait que déboucher 
sur la naissance d’un outil de 
partage riche et novateur. L’in-
dexation des créations des en-
seignants du terrain dans une 
bibliothèque construite à partir 
des objectifs du PER offrira à 
tous les membres de la SPVal 
une énorme source prête à en-
richir la pratique quotidienne. 
Fichiers, liens, ressources nu-
mériques pour TBI, créations 
originales sur un logiciel offert 
aux enseignants demandeurs 
garniront petit à petit les rayons 
virtuels de cette nouvelle biblio-
thèque atteignable en ligne à 
l’adresse : cn.bibnumerique.com

La Balade des Savoirs, 
un projet totalement inédit
Innover en puisant dans le 
stock infini des gestes journa-
liers, créer l’événement autour 
du quotidien éducatif, mettre 
en scène mille et une parcelles 
de vie glanées dans les classes :  
telle pourrait être la définition 
de cette première Balade des 
Savoirs. L’école descend dans la 
rue pour une manifestation po-
sitive.
La Balade des Savoirs sera une 
mise en vitrine du travail réali-
sé dans les classes et une ouver-
ture de l’école sur le monde. Son 
parcours cheminera à travers 

une large palette de micros-évé-
nements répartis sur un itiné-
raire de balade citadine.
L’insertion de cette manifes-
tation dans les lieux de vie de 
la population, commerces, bâ-
timents publics, lieux de ren-
contre permettra à chacun, vi-
siteur attiré ou badaud surpris, 
de s’interroger sur l’importance 
du partenariat que tous les 
adultes doivent mettre en place 
pour offrir à notre jeunesse une 
éducation de qualité.
Organisée le 17 janvier 2015, 
cette première édition aura pour 
décor la ville de Martigny. Le 
groupe de pilotage s’est fixé 
comme objectif la mobilisation 
d’un grand nombre de collè-
gues pour mener à bien ce pro-
jet. Le lancement de l’idée est 
organisé sous la forme d’une 
séance d’information pour tous 
les membres SPVal à Martigny 
le 29 janvier 2014.

Et encore…
Régulièrement, mais à dose 
homéopathique, les têtes se re-
nouvellent autour de la table 
du CC. En 2013, nous avons eu 
l’occasion de remercier Jessica 
Meier pour les années qu’elle a 
consacrées à l’activité de notre 
association. Ayant décidé de 
privilégier ses tâches de ma-
man, Jessica a cédé sa place 
à une autre enseignante de  
Vollèges pour représenter le 
district d’Entremont. C’est 
avec plaisir que le comité a fait 
la connaissance de Géraldine  
Maret qui vient renforcer les 
rangs de ce que l’on ose encore 
appeler les maîtresses enfan-
tines au sein du comité. Elles 
ne sont pas encore majoritaires 
mais elles cumulent maintenant 
trois fauteuils.
Nous profitons de la conclu-
sion de ce rapport pour rap-
peler à nos membres de visiter 
fréquemment le site spval.ch 
et nous leur proposons égale-
ment de s’abonner au compte  
Twitter de l’association afin de 
vivre en temps réel les actions 
entreprises par le comité.

Paulette Piantini, Présidente du district d’Hérens et membre du CC et Anne-Marie Mesiano,  
Administratrice de la SPVal
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ssemblée ordinaire 
du 8 juin 2013, à Evionnaz

Présidente de l’AD 2013 : 
Evelyne Mettan

Auteure du rapport : Evelyne Mettan

Si le soleil est bien au ren-
dez-vous ce 8 juin pour la ren-
contre annuelle des délégués à 
Evionnaz, les échanges épisto-
laires et verbaux entre le DFS 
et notre association, durant les 
jours qui ont précédé ladite as-
semblée, furent plutôt de type 
« orageux ».
En effet, la nomination de M. 
Oskar Freysinger à la tête du 
Département de la Formation et 
de la Sécurité fut accompagnée 
d’un certain nombre de déci-
sions et de prises de position 
propres à engendrer des tensions 
entre notre association et le chef 
du DFS. La présence de la totali-
té des délégués prouve, s’il était 
nécessaire, que les événements 
médiatiques de ces dernières se-
maines n’ont pas laissé les ensei-
gnants indifférents.

Partie syndicale
Suite à la présentation des 
comptes 2012 et du budget 2014, 
tous deux déficitaires, le Pré-
sident de la SPVal annonce une 
probable augmentation des co-
tisations dans un futur proche. 
Les soucis financiers du comité 
n’engendrent cependant aucune 
discussion au niveau des délé-
gués et le budget est approuvé à 
l’unanimité.
Il n’en sera pas de même pour les 
6 résolutions présentées par les 
districts de Martigny, St-Maurice 
et Entremont.
Après un regroupement de deux 

résolutions concernant l’évalua-
tion et le report de celle concer-
nant les indemnités de dépla-
cement, les délégués débattent 
longuement des quatre sujets 
suivants qui seront présentés à 
M. Freysinger en deuxième par-
tie de matinée :

1. Pour un échéancier raison-
nable dans la mise en applica-
tion du PER

2. Pour une diminution du 
nombre d’élèves par classe, 
condition incontournable à la 
réussite de la mise en œuvre 
du PER et des MER

3. Pour la révision du dossier 
d’évaluation

4. Pour un assouplissement des 
conditions nécessaires à l’en-
seignement des L2-L3

(A consulter sur spval.ch)

Partie officielle
La partie officielle s’ouvre en 
l’absence de M. Jean-François 
Lovey, Chef de service, et de 
tous les cadres du Département 

invités. La présidente de l’assem-
blée le regrette vivement  et ne 
sera pas la seule ! M. Freysinger 
justifiera ces absences par son 
souhait d’établir un contact di-
rect, « sans filtre »  avec les ensei-
gnants.
Dans son mot de bienvenue au 
nom de la commune d’Evion-
naz, Mme Christiane Rey Jordan 
souhaite que la loi sur l’enseigne-
ment primaire « garde l’enfant au 
centre de nos préoccupations » 
et qu’elle tienne compte des 
familles telles qu’elles se pré-
sentent aujourd’hui.
Elle termine en remerciant les en-
seignants pour leur engagement 
auprès de leurs élèves.
En l’absence de M. Patrice Vernier, 
Mme Marylène Volpi Fournier 
nous transmet quelques informa-
tions concernant la CPVal et pré-
sente les objectifs poursuivis par 
la FMEP dans le cadre de la future 
LEP. 
M. Georges Pasquier, Président 
du SER, dresse un aperçu de la 
situation de l’enseignement dans 
les divers cantons romands et re-
lève la qualité de l’intégration 
réalisée en Valais.

Compte tenu des échanges 
« musclés », largement relayés 
par les médias, entre le DFS et 
la SPVal durant le mois de mai, 
le rapport d’activité de Didier  
Jacquier est particulièrement at-
tendu en ce 8 juin.
Notre Président, dans un lan-
gage clair et précis, revient sur le 
dossier des sans-papiers, déplore 
l’absence des invités et s’étonne 
du nouveau mode de communi-
cation « en ligne directe » entre le 
département et les enseignants, 
manière de faire qui met de facto 
hors-jeu la SPVal, les inspecteurs 
et les directeurs. Il s’inquiète 

ASSEMBLÉE DES DÉLÉGUÉS

Evelyne Mettan, 
Présidente de l’AD SPVal 2013

A
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et 3  et la LEP qu’il espère faire 
aboutir rapidement.
Il conclut son intervention en 
assurant l’assemblée de sa colla-
boration avec la SPVal et M. Jac-
quier dans le futur.
Au terme de cette AD 2013, 
les participants sont invités à 
prendre l’apéro offert par la com-
mune d’Evionnaz tout en visi-
tant l’exposition AC&M « Souris, 
on te regarde » puis à partager un 
buffet dînatoire servi par l’entre-
prise sociale Nestor.
Un merci particulier est adressé 
à tous les membres du Comité 
Cantonal et aux collègues du 
district de St-Maurice pour leur 
soutien et leur engagement, élé-
ments indispensables à la réus-
site d’une telle rencontre.

aussi de l’image que la presse 
écrite locale donne de l’école et 
de la HEP au travers d’articles 
signés de personnes proches de 
M. Freysinger.

Didier Jacquier termine son rap-
port d’activité en appelant les 
enseignants à rester unis, à don-
ner leurs opinions sur le site In-
ternet, entièrement remis à neuf, 
et à poursuivre leur engagement 
auprès des élèves en défendant 
la ligne éthique proposée par le 
Comité Cantonal.
Les délégués applaudissent cha-
leureusement et longuement leur 
Président.

Suite à la présentation des ré-
solutions au nouveau Chef du 
DFS, celui-ci est invité à adresser 
quelques mots à l’assemblée. 
M. Freysinger nous dit son sou-
hait d’avoir un contact direct 
avec les enseignants, de défendre 
la profession. Il évoque le PER, 
Harmos, les exigences en matière 
d’enseignement des  langues 2 

Participation record, tous les délégués étaient présents à Evionnaz
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COMMISSIONS PERMANENTES

ommission Pédagogique 
(CP)

Présidence :  
Didier Jacquier, Représentant du CC

Membres :
Christelle Schers, Monthey
Crystal Jordan, St-Maurice
Anne Chardonnens, Martigny
Poste vacant, Entremont
Geneviève Roduit, Conthey
Jocelyne Pralong, Hérens
Frédérique Vuille, Sion
Claudine Lepagier, Sierre

Auteur du rapport : Didier Jacquier

La Commission Pédagogique a 
pu mener à terme le mandat at-
tribué par le Comité Cantonal.  
L’aide-mémoire élaboré sous 
forme de propositions pour or-
ganiser les réunions de parents 
a trouvé sa concrétisation. En 
août 2013, tous les membres de 
l’association ont reçu, par mes-
sagerie électronique, un fichier 
regroupant les fruits du travail 
de la commission.
Ce document reste à disposition 
des enseignants sur spval.ch. Sous 
l’onglet Association, vous trou-
verez l’espace réservé à toutes les 
commissions.
A l’issue de la période d’activité 
consacrée à ce sujet, les mem-
bres de la commission tiennent 
à remercier tous les collègues 
consultés qui ont proposé des 
idées pour la réalisation de ce 
canevas utile à la préparation des 
réunions. Ce document se vou-
lant évolutif, la commission reste 
à l’écoute de nouvelles proposi-
tions émanant des collègues.
La prochaine période d’acti- 
vité verra la Commission Péda- 
gogique s’impliquer dans deux 
projets développés par le Comi-

té Cantonal : la bibliothèque 
numérique et la Balade des 
Savoirs. Dans le rapport de l’an 
dernier, un appel était lancé pour 
trouver une personne représen-
tant le district d’Entremont. 
Cette demande a trouvé un écho 
chez notre collègue Emilie Piatti 
qui a intégré la commission. Le 
renouvellement des forces étant 
permanent à la CP, c’est vers le 
district de Conthey que nous 
nous tournons cette année. Nous 
remercions Geneviève Roduit 
pour son engagement auquel elle 
a désiré mettre un terme. La porte 
est donc ouverte et la commission 
reste dans l’attente de la personne 
du district de Conthey qui assu- 
rera la succession de Geneviève.

Commission des Intérêts 
Matériels (CIM)

Présidence :  
Patrick Bourgeois, St-Maurice

Membres : 
Pierre-Alain Bénet, Monthey
Marie-José Gay, Martigny
Bernard Moulin, Entremont
Danièle Moretti, Conthey
Antoine Beytrison, Hérens
Albert Bornet, Sion
Elisabeth Coquoz, Sierre, jusqu’en juin 
2013, puis Antonio Sabino
Jacques Lamon, Représentant du CC, 
jusqu’en juin 2013, puis Damien Berset

Auteur du rapport : Patrick Bourgeois

Après une année de repos, la 
CIM s’est remise à la tâche pour 
répondre aux deux mandats 
confiés par le CC :
1) Faire des propositions sur les 
modifications à apporter dans le 
cahier des charges actuel

2) Adapter l’aide-mémoire aux 
nouvelles bases légales entrées 
en vigueur

Conc e r n a nt  l e  c a h ie r  de s 
charges, la CIM a insisté sur les 
points suivants :

a)  Toutes les  ac t iv ités,  de-
mandées à l’enseignant dans 
les différents champs, doivent 
uniquement servir les missions 
d’enseignant et d’éducateur du-
rant le temps d’école.

b) Toutes les tâches accessoires 
demandées par la direct ion 
doivent être laissées au libre 
choix de l’enseignant et doivent 
faire l’objet d’une rémunération 
ou d’une décharge horaire.

La remise à jour de l ’a ide-
mémoire a demandé un travail 
de fourmi (lecture des lois, des 
ordonnances, des directives du 
DFS, …). A ce jour, la CIM a ter-
miné son travail. Ce dernier va 
être remis au CC après relecture 
par la juriste du Département.
Cette nouvelle version devrait 
être mise en ligne, dès le début 
mai 2014, sur le site de votre as-
sociation.
La CIM a vécu une année intense 
et, sans l’engagement de tous ses 
membres, rien n’aurait été pos-
sible. Je tiens à les remercier et 
plus particulièrement Elisabeth, 
appréciée pour ses compétences, 
sa disponibilité et … ses asper- 
ges ! La CIM lui souhaite une 
belle et heureuse retraite syndi-
cale.
Pour la remplacer, nous avons 
eu le plaisir d’accueillir Tony  
Sabino, du district de Sierre.
Représentant du CC, Damien 
Berset succède à Jacques Lamon 
que nous remercions de sa col-
laboration.
Merci à vous tous.

C



Commission Cycle 1

Présidence: 
Séverine Damay Reuse et 
Marie-Christine Dussez, 
Représentantes du CC

Membres: 
Corinne Michellod Favre, Monthey
Catherine Frossard, St-Maurice
Roxane Bürki, Martigny
Adeline Vernay, Entremont
Pascale Fumeaux, Conthey
Barbara Blanc, Hérens
Christine Farquet, Hérens
Rébecca Rentmeister, Sion
Bernadette Vouardoux, Sierre

Auteure du rapport : 
Séverine Damay Reuse

Durant l’année 2012, le CC de 
la SPVal avait demandé à la 
Commission Cycle 1 de suivre  
le projet en cours au sujet de 
l’évaluation en 1H-2H. Ce projet 
ayant pris du retard, en particu-
lier pour le Cycle 1, la commis-
sion n’avait plus de raisons de 
se réunir. Toutefois, un groupe 
restreint composé des 3 maîtres- 
ses enfantines du CC a été con-
sulté pour la mise en place d’une 
formation concernant les ensei-
gnants enfantins, dont un des 
volets serait l’évaluation des en-
fants de 4 à 6 ans.

En septembre 2013, le CC a 
décidé de donner un nouveau 
mandat aux Commissions Cycle 
1 et Cycle 2 : récolter les ressour- 
ces des enseignants valaisans 
en vue de les intégrer au projet 
« Bibliothèque numérique ». Les 
deux commissions se sont réu-
nies le 26 septembre 2013. Suite 
à cette séance, tous les  ensei- 
gnants de la scolarité obliga-
toire ont été invités à devenir 
bibliothécaires numériques. Des 
collègues intéressés se sont an-
noncés et le travail a débuté.

Commission Cycle 2

Présidence :
Paulette Piantini, 
Représentante du CC

Membres: 
Alexandre Davet, Monthey
Mélanie Salerno, St-Maurice
Anna Mastromauro, St-Maurice
Pierre-André Roduit, Martigny
Nicolas Métroz, Entremont
Céline Dorsaz, Conthey
Aliette Beytrison, Hérens
Jacqueline Barmaz, Sion
Jean-Luc Zufferey, Sierre

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Les années se suivent et se res-
semblent ! ...

La commission s’est réunie à 
trois reprises avec comme préoc-
cupation toujours le même sou-
ci de récolter et de diffuser les  
ressources des enseignants  
valaisans.

Et le 27 mai, la rencontre de notre 
commission avec Karine Savioz 
et Chantal Comby ouvre proba-
blement de nouveaux horizons...

Allons-nous enfin trouver le 
moyen magique de transmettre 
à nos collègues les différents  
documents ?
La présentation de la « Biblio-
thèque numérique » enthou- 
siasme nos membres présents et 
promet un aboutissement à nos 
réflexions.
Effectivement, les éléments con-
crets présentés le jeudi 26 sep-
tembre ont séduit tous les mem-
bres des Commissions Cycle 1 et 
Cycle 2.
La recherche de futurs bibliothé-
caires numériques est ouverte. 
La commission ose espérer 
l’intérêt suscité par ce projet et 
compte sur la bonne volonté de 
nombreux enseignants.

Finalement, la commission se ré-
jouit de cet heureux dénouement 
et n’oublie pas son autre préoc-
cupation, celle de procéder à un 
état des lieux des moyens ICT 
mis à la disposition des ensei- 
gnants valaisans.
Elle espère réaliser cette enquête 
en 2014 et reste ouverte à d’au-
tres propositions de travail !
Merci à tous les membres pour 
leur disponibilité et leur inves-
tissement !
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AUTRES COMMISSIONS

Severine Damay Reuse, représentante du dis-
trict de Martigny au CC

Marie-Christine Dussez, représentante du 
district de Monthey au CC
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Commission AC&M

Présidence :
Olivier Solioz, Représentant du CC

Membres :
Raymonde Woeffray, Monthey
Evelyne Mettan, St-Maurice
Isabelle Corthay, Martigny
Anne-Lise Locher, Entremont
Laure Millius, Conthey,
Monique Gaspoz, Hérens
Muriel Bonvin, Sion
Anne-Françoise Von Roten, Sierre

Auteur du rapport : Olivier Solioz

Durant l’année 2013, nous nous 
sommes réunis à 4 reprises. 
Nous vous proposons une vue 
d’ensemble des dossiers, réfle- 
xions, projets ainsi que NOTRE 
COLERE sur les salaires.
 
La Commission AC&M a tra-
vaillé les dossiers suivants :

Les maîtresses AC&M 
avec la LEP
Nous demandons toujours des 
précisions sur l’avenir des spé-
cialistes avec la mise en route 
future de la LEP. La formation 
PIRACEF continue de former 
des spécialistes, mais de plus en 
plus de directions engagent des 
généralistes pour ces cours. La 
modification de la grille horai-
re des 7H (introduction de l’an-
glais) a aussi contribué au mé-
contentement des spécialistes.
Les spécialistes AC&M vont-ils dis-

paraître ? A-t-on besoin de coordina-
teurs, personnes ressources dans les 
écoles ?

Les conditions de travail
Un projet d’enquête-question-
naire sous le titre « Les maîtres-
ses AC&M…. et leurs valises» 
a été travaillé et sera transmis 
aux collègues pour 2014. Il vise à 
répertorier les locaux, les condi-
tions, les habitudes, les budgets, 
les spécificités, les déplacements 
que rencontrent les spécialistes 
AC&M dans l’ensemble des 
communes. Par la suite, nous 
voulons présenter aux autorités 
la réalité du terrain. 

Projets AC&M pour la Balade 
des Savoirs
Nous allons profiter de cette ma- 
nifestation du 17 janvier 2015 
pour ouvrir les portes des tradi-
tionnelles « matinées AC&M » à 
toutes les personnes présentes 
dans la ville de Martigny ce jour-
là.

Les deux ateliers de base seront
1. Ecole-musée

Tous les  spécial is tes ,  les 
musées, les fondations et au-
tres intervenants autour de 
l’art seront invités à se présen- 
ter extra-muros dans des lieux 
inattendus de la cité.

2. Création en live
Nous voulons montrer dans 
la ville les créations des élèves 
en lien avec un artiste. Nous 
allons permettre au public de 
créer en direct, en s’inspirant 
d’une œuvre et selon la réalité 

des leçons AC&M scolaires.
Les membres de la commission 
sont ouverts aux propositions, 
collaborations, participations de 
tous les collègues spécialistes et 
généralistes.

Le dossier qui FACHE
Le passage aux périodes de 45 
minutes ne devait pas avoir d’in-
fluence sur les salaires. Et bien 
MERCI ! ! !
Des baisses salariales allant 
jusqu’à 1’000 francs par an 
sont enregistrées par des ensei- 
gnantes.
Par hasard, au mois de septem-
bre, des collègues ont comparé 
leur fiche de salaire avec celle de 
l’année précédente et ont décou-
vert le pot aux roses.
Le SE et le Service des Traite-
ments ont justifié ce changement 
à renfort de chiffres et de calculs 
contestables.
Aucune information n’a été don-
née aux personnes lésées. 
Cela ne se fait pas de la part de 
l’employeur.
Aucune réponse ou solution n’a 
été trouvée jusqu’à Noël 2013 et 
nous doutons que cela ne change 
d’ici juin 2014.
Nous attendons une réaction, la 
réparation des torts et une clarifica-
tion de la situation de la part du SE 
et du DFS.
MERCI aux collègues qui ont 
réagi ou vont encore réagir sur 
spval.ch.
Nous terminons donc ce rapport 
sur une mauvaise note.

Expo AC&M « Souris, on te regarde » lors de l’AD d’Evionnaz
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• Samedi 23 février, par beau 
temps inespéré, balade-ra-
quettes  géologique à La 
Forclaz, achevée par un apé-
ro au son de trois cors des 
Alpes. Bonne humeur pro-
longée au cours d’une fon-
due à Evolène.

• Samedi 20 avril, visite com-
mentée de l’inattendu et 
architectural Musée Vitra 
Campus à Weil am Rhein. 
Sympathique voyage en bus 
15 places, temps mitigé mais 
merveilleuse découverte au 
milieu des cerisiers en fleurs 
… d’extraordinaires bâti-
ments industriels !

• Dimanche 16 juin après-mi-
di, à l’Opéra de Lausanne, 
« Les Noces de Figaro » du 
divin Mozart par une cha-

leur estivale inhabituelle. 
Transport par petit bus mais 
spectacle de haute tenue.

• Du 24 au 31 octobre, voyage 
en Andalousie par avion 
et bus 50 places. Merveilles 
mauresques, villages pit-
toresques, flamenco et am-
biance conviviale au pro-
gramme. Les participants 
« étrangers » à la SPVal en ont 
témoigné… Ils sont toujours 
les bienvenus, ainsi que les 
plus timides de nos collègues 
qui n’ont pas osé s’inscrire.

Voulez-vous suivre le fil de nos 
pérégrinations ? Rendez-vous 
sur le site spval.ch !
Vous ne serez jamais de trop.
Un grand merci aux participants 
et aux organisatrices. En route 
pour de nouvelles aventures !

Commission Culturelle

Présidence : 
Odile Dorsaz, Monthey

Membres: 
Sandra Mettan, St-Maurice
Claudia Mudry, Martigny
Vanessa Lambiel, Entremont
Adrienne Bétrisey, Conthey
Sarah Savioz, Hérens
Nicole Andenmatten, Sion
Anne-Marie Daven, Sierre
Anne-Marie Mesiano, 
Représentante du CC

Auteure du rapport : Odile Dorsaz

En 2013, comme on égraine son 
chapelet, la Commission Cul-
turelle a religieusement enfilé les 
perles d’un merveilleux collier. 
Voici les joyaux qui composent 
ce précieux bijou :

Sortie raquettes à La Forclaz

Dans les arènes de Ronda en Andalousie
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Commission 
Concordia - SPVal

Présidence : Grégoire Jirillo

Membres : 
Anne-Marie Mesiano
Myriam Albasini

Auteure du rapport : Myriam Albasini

La Concordia a vécu cette an-
née la mise en fonction d’un 
nouveau système informatique  
afin de répondre au mieux aux 
exigences liées à la complexité 
du domaine de l’assurance- 
maladie. La présentation des dé- 
comptes a été modifiée et ceux-ci 
sont plus compréhensibles pour 
les assurés. Si pour la plupart 
des opérations, les changements 
n’ont posé aucun problème, 
quelques cas ont nécessité des 
ajustements, corrigés mainte-
nant. 

Avoir une Agence personnalisée, 
c’est l’avantage que peut offrir la 
SPVal aux membres affiliés à son 
contrat collectif. Ceux-ci  obtien-
nent des renseignements précis 
et directs. 
Nous rappelons que le Contrat 
collectif de la Concordia a été 
conçu pour les enseignants et les 
membres de leur famille. Il offre 
des conditions très favorables 
dans le domaine des assurances 
complémentaires.

En tout temps, l’Agence Concor-
dia - SPVal est à votre disposition 
pour donner des renseignements 
et vous adresser des offres.

Tél. 027 306 31 29
E-Mail : spval@concordia.ch

Commission des praticiens 
formateurs

Présidence : Fabrice Ballestraz, Sierre

Vice-présidence :
Marc-André Barras, Hérens

Secrétariat : Marie-Noëlle Romailler, Sion

Relais informatique :
Martine Barlatey, Monthey

Membres :
Christel Provenzale, St-Maurice
Fabienne Chiarelli, Martigny
Géraldine Maret, Entremont
Poste vacant, Conthey
Cédric Jacquier, Représentant du CC

Auteurs du rapport : 
Marie-Noëlle Romailler 
et Fabrice Ballestraz

Notre comité est toujours formé 
des mêmes membres et nous  
accueillerons prochainement  
Anny Dayer du district  de  
Conthey.

Durant l’année 2013, le comité 
s’est réuni à 3 reprises et le point 
fort a été la rencontre du mois de 
septembre avec Marlyne Andrey 
et Fabio Di Giacomo, tous deux 
représentants de la HEP.

Nous leur avons tout d’abord 
adressé quelques demandes et 
propositions :

Nous souhaitons recevoir les PV 
des réunions de retour de stages.
Nous demandons,  lors des 
séances de présentation des 
stages, une partie commune PF 
et étudiants afin d’avoir la même 
vision.

Myriam Albasini, gérante du contrat Concor-
dia-SPVal

Nous proposons à la HEP de 
mettre sur pied un cours de for-
mation continue destiné aux PF 
pendant les stages. L’inscription 
devrait se faire avant leur attri-
bution pour permettre une meil-
leure organisation.
Nous relevons des problèmes 
rencontrés avec des supervi-
seurs qui ne connaissent pas suf-
fisamment les degrés primaires. 
La HEP en est consciente et a 
décidé de corriger cette situation 
en mettant en place une forma-
tion pour les superviseurs. No-
tre comité propose d’améliorer 
les supervisions des stages de 
dernière année en y attribuant 
2 superviseurs, dont 1 PF. Cela 
permettrait de proposer un dou-
ble regard sur la prestation de 
l’étudiant et de donner plus de 
poids à la vision du terrain. 

Lors de cette même rencontre, la 
HEP nous a fait part de quelques 
informations et réponses : 

Marlyne Andrey a été nommée 
responsable de la filière primaire 
et Marie-Madeleine Luy lui suc-
cède à la commission des stages.
Malgré la demande récurrente 
de notre comité, il est matériel-
lement et financièrement impos-
sible de diminuer le nombre de 
stages en duo. Le premier stage 
en solo sera donc toujours le 501.

Nous rappelons que le comité PF 
est à la disposition de ses mem-
bres. N’hésitez donc pas à nous 
faire part de vos soucis et de vos 
idées.

Un grand merci à tous les mem-
bres de la Commission pour leur 
travail, leur disponibilité et leur 
dynamisme.
Merci également au Comité 
Cantonal SPVal et à sa secrétaire 
Anne-Marie Mesiano pour leur 
travail et leur soutien.



membres de l’association. Dans 
ce domaine, il y a du mouve-
ment et donc du travail asso- 
ciatif à mener ! Votre comité s’est 
engagé.

Concrètement, dans l’esprit de 
partenariat qui nous occupe 
toujours, il a obtenu de l’OES un 
discours d’apaisement lors de 
l’AG 2013 sur l’importance de la 
part administrative relative aux 
documents d’API. L’OES s’est 
également engagé à diffuser une 
information sur la gestion effi-
cace d’entretiens. Enfin, l’Office 
a accepté d’être partenaire dans 
une foire aux pratiques concernant 
la mise en place et la gestion des 
programmes adaptés. Ce projet, 
basé sur le volontariat, est étudié 
au premier semestre 2014.
Toujours dans ce souci de ratio-
nalisation du temps de travail, 
le comité a mis sur pied et pro-
posera un cours de formation 
continue sur la gestion adminis- 
trative ! Oui, il est possible de 
dominer la part administrative 
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SOUS-ASSOCIATION

Section AMES / SPVal

Présidence : Nicolas Bressoud

Membres : 
Christel Jacquier, secrétaire
Michelle Weinstein, caissière
Anne-Françoise Fauquet Epiney, 
membre
Florence Greber, membre
Marie-Laurence Lamon, membre
Régis Pellissier, membre

Auteur du rapport : Nicolas Bressoud

Commencer un rapport d’activi-
té avec le sourire est interpellant. 
Goût un peu trop prononcé pour 
l’administratif ? Non, pas là. At-
tachement un peu pathologique 
à son tout nouvel ordinateur 
portable ? Certainement un peu. 
Mais la vérité est ailleurs ! (private 
joke pour les 30-40 ans) : 2013 
était un bon millésime, ça bouge ! 
Pas partout, mais ça bouge ! Et 
vous rendre compte ici de nos 
activités équivaut – presque – à 
la dégustation d’un bon verre de 
vin !

Il y a des dossiers qui n’ont pas 
bougé en 2013…
Quand on mange un bon steak 
frites, on commence par les 
choux de Bruxelles. Comme ça, 
c’est fait. 
Non, jusqu’au 31 décembre 2013 
à 23h59, rien de nouveau concer-
nant le concept cantonal de pé- 
dagogie spécialisée et la directive 
réglant la collaboration entre en-
seignants spécialisés et logopé-
distes dans des situations par-
ticulières. Rien n’a avancé non 
plus sur le cahier des charges 
des enseignants. Impossible pour 
nous de foncer avec nos idées de 
créer un appendice relatif aux 
particularités de l’enseignement 

spécialisé. On a demandé puis 
insisté : il n’y aura pas d’anima-
tion HEP dévolue à l’enseigne-
ment spécialisé, ni de liste de 
l’Etat regroupant les associations 
préoccupées par la scolarisation 
de certaines catégories d’enfants. 

…mais d’autres ont bien 
avancé !
Votre association a… mis à jour 
ses statuts, rénové son logo, in-
vesti le nouveau site spval.ch,  
grandi de 11 membres, accueilli 
Anne-Françoise et Michelle au 
comité, mis en œuvre le projet de 
décharges du président, accueilli 
plus de 90 participants à son AG 
2013.

Ralentissons pour évoquer un 
beau moment : « Avec une inten-
tion de respect et de courtoisie 
[…], nous nous faisons un vrai 
plaisir de vous inviter à parta- 
ger, avec nous, un moment pé- 
dagogique, instructif et convi- 
vial, pour une fois plus détendu, 
plus informel, en lien avec notre 
travail. » Voilà, en substance, le 
message de Régis et Marie-Lau-
rence qui ont supervisé l’orga- 
nisation d’une soirée avec Gérald 
Métroz. Le comité AMES a sou-
haité que les pistes, ouvertures, 
idées, conseils découlant de 
ce moment résonnent encore 
longtemps. Et, oui, il y aura une 
deuxième soirée de l’AMES. A 
suivre.

Sur le plan plus syndical du 
statut des enseignants spécia- 
lisés, le comité a œuvré dans le 
but de rationaliser le fonctionne-
ment des collègues travaillant en 
API au primaire. Encore l’API ? 
Encore le primaire ? Notre comi-
té se veut représentatif d’une 
grande quantité de structures. 
Il cherche à être à l’écoute des 

Nicolas Bressoud, Président de l’AMES
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du job avec les bons outils et les 
bons réflexes. 
Mais le dossier du statut ne s’ar-
rête pas là. L’AMES a demandé 
à la FMEP un soutien dans la 
défense de ses revendications. 
Nous comptons sur elle !
Enfin, dans ce grand chantier, 
un sondage aux membres a eu 
lieu en novembre. Il vise à faire 
émerger différentes manières de 
travailler. Il servira de base de 
discussion avec les directions 
dans le but de diffuser les pra-
tiques efficientes.

En lien avec l’administratif en-
core : il est prévu l’intégration 
prochaine d’une partie des docu-
ments de l’enseignement spécia- 
lisé dans ISM. L’AMES demande 
de participer aux réflexions sur 
cette intégration. Son apport du 
terrain peut être précieux pour le 
DFS.

BDS et BN !

Retenez ces deux acronymes !
La Balade Des Savoirs ver-
ra la lumière en janvier 2015 ! 
L’AMES, par son président, 
est associée aux gigantesques 
travaux de préparation. Toutes 
les nouvelles sont sur spval.ch ou 
baladedessavoirs.ch. 

La Bibliothèque Numérique ou-
vre ses portes aux enseignants 
spécialisés. Fini de chercher des 
documents sur google ou sur le 
trop vieux reves.ordp.vsnet.ch. 
Maintenant, il existe une plate-
forme PERcompatible cogérée 
par la SPVal. Elle grossit de jour 
en jour et l’enseignement spécia-
lisé y a sa place. Le comité AMES 
a longuement réfléchi à l’oppor-
tunité de se joindre à cette dé-
marche… Infos sur spval.ch.

Pour finir…
Citons encore en vrac : l’ex-
cellente présentation de nos 
collègues spécialisés en surdité 
lors de l’AG 2013, la conférence 
de haut niveau de M. Gérard 
Bless lors de la journée des titu- 
laires du 25 novembre 2013, la Les bibliothécaires numériques au travail

tenue prochaine d’une journée 
romande de l’enseignement spé-
cialisé (www.le-ser.ch).

Merci ! 
Le sourire est toujours sur les 
lèvres à la fin de la rédaction de 
ce rapport. Merci à ceux qui ont 
collaboré au bénéfice de l’en-
seignement spécialisé valaisan 
avec l’AMES. Cordialité, écoute, 
recherche d’équilibre, énergie 
positive : autant d’éléments qui 
nous reviennent en mémoire en 
parcourant les PV des réunions 
écoulées !

Un grand merci également à 
Aline Gay-des-Combes et San-
drine Rey pour leur parcours au 
comité.

Conserver une certaine philo- 
sophie de l’aide
Au nom du comité, je vous sou-
haite de rester fidèles à vos con-
victions, car, au final, c’est vous, 
chers collègues, qui donnez sa 
couleur à l’enseignement spé-
cialisé valaisan. Et vous avez une 
association prête à défendre vos 
intérêts et ceux de vos élèves.
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 DIVERSES DÉLÉGATIONS 
 DE LA SPVAL

Commission des moyens 
d’enseignement

Présidence : Pierre Antille, 
Collaborateur scientifique au DFS

Représentants SPVal : 
Olivier Solioz et Didier Jacquier

Auteur du rapport : Olivier Solioz

Prenez le rapport 2012 de la com-
mission des moyens et faites du 
COPIER-COLLER et vous ob-
tiendrez le rapport pour 2013.

Pour nos 2 réunions annuelles 
(avril et octobre 2013), voici les 
éléments qui expliquent ce ctrl 
C – ctrl V : 

- MOYENS CIIP : Le Valais n’a 
qu’une influence « minime » sur 
les travaux au niveau romand : 
planification, progression, réali-
sation, prolongation puis intro-
duction des moyens.
 
La commission est informée. Les 
représentants SPVal transmet-
tent les remarques du terrain. La 
voix du Valais est entre les mains 
de M. Pierre Antille pour le SE - 
DFS lors des réunions CIIP.

- PER et MER : Les moyens dis-
ponibles sont introduits. Les 
séquences valaisannes pallient 
(avec un certain succès), pour 
divers degrés, l’arrivée reportée 
des moyens CIIP en construc-
tion. D’autres (petits ou grands) 
degrés doivent faire avec d’an-
ciens moyens ou alors doivent 
bricoler pour couvrir les objectifs 
du PER.

Nous intervenons activement 
pour faire entendre la voix du 

terrain. Nous insistons sur les 
points de frictions, d’insatisfac-
tion et soulignons les réussites. 
Nous regrettons les retards des 
livraisons ou des mises à dispo-
sition tardives du matériel par 
des communes.

-  CONNEXION à la plate-
forme PER : Les accès requis 
pour consulter le PER, les MER 
et les moyens (non imprimés) 
pour le maître ont créé des 
tensions en début d’année.  
La connexion n’était pas garan-
tie. Le SE et les directions ont mis 
beaucoup d’énergie pour régler 
les problèmes avec les fournis-
seurs d’accès.
 
N o u s  a v o n s  s o u l i g n é  q u e 
toutes les communes n’étaient 
pas dotées des mêmes condi-
tions : supports informatiques 
(hard-software), gestions des 
pannes,… Bien que les com-
munes soient responsables de ces 
points, le DFS ne doit pas nier sa 
part de responsabilité dans le 
domaine.

- CECAME et son shop : Les 
commandes des moyens se 
font dorénavant via son shop 
en ligne. La gestion est plus fa-
cile, mais cela n’enlève pas les 
« ruptures » de stock ou alors 
les fausses donnes. Les respon- 
sables de la CECAME réclament 
plus de personnel, mais, pour 
des mesures d’économie, rien 
n’est fait.

Nous remercions la CECAME pour 
tout le travail et saluons l’arrivée du 
shop. Nous déplorons les retards ou 
la non disponibilité de documents. 
Nous demandons une meilleure 
communication, une gestion liée des 
commandes et des livraisons.

Voici en bref, d’autres points, 
demandes et remarques faites 
par Didier Jacquier et Olivier 
Solioz :

- soutenir les efforts pour les 
accès aux supports informa-
tisés dans toutes les écoles 

- soutenir la création d’une 
plateforme d’échanges de 
moyens/documents

- introduire uniquement les 
nouveaux moyens dispo-
nibles déjà en juin

- permettre à la CECAME de 
travailler sereinement

- coordonner les efforts de 
l’animation avec les visions 
des inspecteurs

- apporter les modifications 
aux documents (format, bug, 
quantités, qualité...)

- centraliser, coordonner et 
améliorer les informations 
(educanet2, HEP animation, 
DFS)

- consulter les généralistes et 
tenir compte des retours 
pour  modif ier  cer ta ins  
dossiers

Comment bien faire pour intro-
duire des nouveaux moyens ?

Suivre l’exemple des respon- 
sables de la L3. 
MERCI à eux et BRAVO.

Nous attendons la même qualité 
pour la L2 et « Der grüne Max » 
en 5H.

Pour nous aider à être des 
porte-paroles efficaces, commu-
niquez-nous vos remarques.

N’oubliez pas : « La fin justifie 
les moyens, les MER n’égalent 
pas le PER. »
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Commission de l’évaluation  
et des examens

Présidence : Pierre Antille, 
Collaborateur scientifique au DFS

Représentante SPVal :
Paulette Piantini

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Le rapport ci-dessous communi-
que les informations reçues lors 
de cette séance. Le comité SPVal 
rappelle en préambule les im-
portantes réserves maintes fois 
exprimées en ce qui concerne 
l’exploitation des résultats des 
examens. Nous répétons nos 
remarques résumées en cinq 
points :

• Le caractère artisanal de la 
fabrication des épreuves con-
fiée à des collègues – dont la 
bonne volonté et les com-
pétences ne sont pas remises 
en doute – ne garantit pas 
une approche scientifique.

• La validation des épreuves 
proposées est faite dans un 
cercle beaucoup trop res- 
treint.

• Les conditions de passation 
des épreuves sont très di-
verses d’un centre scolaire à 
l’autre.

• Le retour des résultats n’est 
soumis à aucun contrôle et la 
marge d’erreur est inconnue.

• L’exploitation des résultats 
par les directions ne semble 

pas apporter de plus-value à 
l’enseignement.

1) Analyse des résultats des  
 examens 2013

a) Le nouveau domaine de 
la compréhension de l’oral 
testé pour la première fois 
n’a pas rencontré de diffi-
cultés. Au contraire, le test 
était très facile. D’ailleurs, 
les résultats dans l’ensem-
ble apparaissent comme très  
satisfaisants.

b) Quelques remarques con-
cernant la dictée en 6P ont 
été formulées. Certains en-
seignants ont été surpris par 
la présentation différente de 
cette épreuve.

c) Les classes à degrés multi-
ples obtiennent de meilleurs 
résultats. Il existe aussi une 
différence toujours marquée 
entre les résultats des filles 
et des garçons : les filles ob-
tiennent un meilleur taux 
de réussite en langue et les 
garçons sont meilleurs dans 
les branches scientifiques.

2) Organisation des épreuves 
 2014

a) Une nouvelle épreuve figure 
au programme des examens 
2014.
La production de l’oral est 
en effet introduite en 4P et 
nécessite une organisation 
très particulière. Les moda- 
lités demeurent encore floues 

et suscitent une vive discus-
sion. Les représentants des 
directions et des enseignants 
exposent leurs points de 
vues et font part de leurs in-
quiétudes. 
M. Pierre Antille promet des 
éclaircissements dans Réso-
nances en décembre 2013.

b) Comme l’année scolaire se 
termine le 18 juin, les dates 
des épreuves sont program-
mées pour le début juin.
Les minutages de la pro-
duction de l’écrit et celui du 
fonctionnement de langue en 
4P sont modifiés.

3) Organisation 2015
Le DFS est à la recherche de 
nouvelles personnes pour la 
préparation des examens.
Un nouveau système de prépa-
ration et de passation des exa- 
mens pourrait être envisagé.
Des épreuves de lecture en 
fin de premier cycle devraient 
également être programmées.
La question de la mise sur pied 
d’épreuves romandes a aussi 
été évoquée.

4) Dossier d’évaluation
Le dossier d’évaluation est 
maintenu dans les degrés 3P et 
4P et introduit en 5P et 6P.

Christophe Germanier reprendra 
la présidence de cette commis-
sion dès le 1er janvier 2014.

Groupe opérationnel L2-L3

Présidence : 
Jean-Pierre Gaspoz, Inspecteur

Membres :
Pascal Knubel, DFS
Pierre-Marie Pittier, Géraldine Berset, 
animation CO
Sébastien Vassalli, Sandra Schneider, 
animation primaire
Marius Dumoulin, AVDEP
Didier Jacquier, SPVal

Auteur du rapport : Didier JacquierExpo AC&M « Souris, on te regarde » lors de l’AD d’Evionnaz
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Quatre séances du groupe ont été 
organisées en 2013.
Lors de la première séance 
de l’année, tenue le 5 mars, le 
représentant des enseignants, 
les animateurs et le représen-
tant des directions ont relevé le 
« flou ambiant » et les problèmes 
de communication qui condui- 
sent les différents acteurs à des 
interprétations parfois erronées 
des directives concernant les 
formations en L2 et L3. Lors de 
cette séance, deux exigences sont 
formulées :

• l’établissement d’un calendrier 
de formation clair avec des dates 
butoir qui fixent la durée des 
formations L2 et L3 ; 

• la mise à jour de la FAQ sur 
Educanet2 afin que les en-
seignants et les directions y 
trouvent réponse à la plupart de 
leurs questions.

Dans le PV de la séance du 13 
mai, on trouve beaucoup de 
statistiques concernant la parti- 
cipation aux différents cours de 
formation. Dans les divers, une 
phrase aura des conséquences 
importantes dès la rentrée sui- 
vante. Elle est citée ci-dessous :

• Listes des enseignants valai-
sans : établir un fichier cen-
tralisé afin d’avoir une vue 
d’ensemble du niveau L2 et L3 
des enseignants. Demande au 
Service de l’Enseignement de le 
réaliser.

Lors de la séance du 11 septem-
bre, les représentants du DFS 
mentionnent la volonté de sou-
mettre tous les titulaires de 3P 
à un test de placement. Le PV 
de la séance est assez discret 
sur les réactions suscitées par 
cette proposition. Cet état de 
fait pousse le représentant des 
enseignants à manifester son 
mécontentement directement au 
service. L’essentiel du message 
est reproduit ci-dessous.
« Le rôle des représentants des en-
seignants dans les commissions ne 

doit pas se réduire à de silencieuses 
approbations. Les dernières expé- 
riences vécues avec le PER ont laissé 
des traces et l’accumulation de cer-
taines frustrations est perceptible 
sur le terrain. Je demande la plus 
grande des prudences dans les dé-
cisions futures. En aucun cas, je ne 
jouerai au pompier pour calmer de 
légitimes mécontentements. 
En comparant les exigences for-
mulées vis-à-vis des professionnels 
œuvrant dans les différents ordres 
d’enseignement, je constate que le 
primaire a déjà beaucoup donné. 
Nous commençons une année avec 
des moyens d’enseignement qui ne 
sont pas tous livrés, nous appli-
quons des consignes d’évaluation 
qui sont largement contestées, il 
convient maintenant d’être prudent. 
Les tests de placement qui ne sont 
que de simples indicateurs ne sont 
pas perçus comme tels par tous les 
enseignants. Si je tire la sonnette 
d’alarme, c’est que j’ai des raisons 
de le faire. »

Une communication vers la base 
de l’association par le biais du 
site spval.ch déclenche une vague 
de protestations qui fait reculer 
le département. Malheureuse-
ment, les décisions du Chef com-
muniquées par courrier le 24 oc-
tobre 2013 ne clarifient pas toutes 
les données qui ont engendré le 
malaise. Cette lettre met égale-
ment les directions d’écoles dans 
une situation difficile.

L a  s é a n c e  d u  3  d é c e m b re  
revient sur les indispensables 
clarifications à apporter dans 
le domaine de la formation en 
langues étrangères. Une phrase 
du PV est significative :

• Le représentant des directions 
demande qu’un calendrier clair 
soit établi. Il faut se donner le 
temps de la formation et prendre 
en compte l’aspect organisation-
nel.

La boucle est ainsi bouclée et les 
demandes formulées lors de la 
première séance reviennent sur 
le tapis.

Les grosses difficultés de com-
munication rencontrées dans 
cette phase de renouvellement 
important de l’enseignement des 
langues étrangères à l’école pri-
maire ne doivent pas nous faire 
oublier l’intense travail réalisé 
au bénéfice des enseignants par 
l’animation pédagogique. En ce 
qui concerne l’école primaire, 
il convient de remercier Sandra 
Schneider et Sébastien Vassalli 
pour leur engagement sans faille. 
Nous devons également relever 
la difficulté de la tâche attribuée 
au président du groupe opéra-
tionnel, M. Jean-Pierre Gaspoz. 
Souvent pris entre le marteau et 
l’enclume, il assume sa mission 
avec une grande conscience pro-
fessionnelle. Une communica-
tion défaillante, voire contradic-
toire, de la hiérarchie ne l’aide 
pas dans sa mission.

Conseil de direction 
de la HEP

Présidence : Claude Roch, Chef du DECS
jusqu’au 30 avril 2013

Représentants SPVal :
Marie-José Gay et Didier Jacquier

Auteure du rapport : Marie-José Gay

Suite au changement à la tête du 
DFS, le Conseil de direction de 
la HEP n’a pas siégé en automne 
2013.

Conseil de rédaction 
de « Résonances »

Représentante SPVal :
Daphnée Constantin Raposo

Auteure du rapport :
Daphnée Constantin Raposo

Votre journal continue son petit 
bonhomme de chemin. En 2013, 
nous avons serpenté dans les 
méandres de la pédagogie afin 
de proposer un maximum de di-
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rections à prendre pour faciliter 
les apprentissages. Nous avons 
zigzagué au fil des degrés, en 
choisissant des itinéraires origi-
naux, puis pris parfois des che-
mins de traverse pour arriver 
droit au but. L’épanouissement 
de chaque enfant mais aussi de 
chaque enseignant, en voilà une 
destination de rêve !

Cette année, nous vous avons 
présenté les dossiers suivants : 
« Outils pour gérer les projets », 
« Apprendre à apprendre », « Cap 
de l’école à l’horizon 2020 », « Du 
secondaire 1 au secondaire 2 », 
« L’élève au singulier », « Zoom 
sur l’année scolaire 2013-2014 » 
ainsi que « Triche et plagiat », « Le 
français connecté », « La mixi- 
té à l’école ». Nos rubriques ont, 
elles, donné la parole aux ani-
mateurs et aux différents acteurs 
de l’école valaisanne. Une belle 
place a également été accordée à 
l’orientation, destination finale 
de l’école par excellence.

Ce parcours au fil des pages, 
époque numérique obl ige,  
s’explore aussi sur le net avec 
quelques bonus en prime.

Les membres des  diverses 
associations qui font partie 
du conseil de rédaction sont  
Alexandra  Zwahlen  pour 
l ’AVECO, Florian Chappot 
pour l’AVEP, Elodie Lovey pour 
le CDTEA, Stéphanie Mottier 
Fontannaz pour l’AVPES, Zoe 
Moody pour la HEP, Nathalie 
Bollin pour la FRAPEV, la rédac-
trice Nadia Revaz et moi-même.
  
Que nous vous entraînions sur 
de grandes avenues, ou par de 
petites ruelles, nous pensons que 
du rêve à la réalité, il n’y a que 
quelques pages à tourner, alors 
n’hésitez pas ! Bonne lecture !

Commission cantonale 
d’éducation routière

Présidence : 
Danielle Tissonnier, collaboratrice au DFS

Représentante SPVal :  Paulette Piantini

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Cette commission a siégé  le 22 
mai 2013.

Plusieurs points à l’ordre du 
jour :

1) Rentrée scolaire 2012
La campagne de prévention dure 
deux jours et demi. Il y a ensuite 
une phase répressive durant un 
mois pendant laquelle l’attention 
est portée sur :

• la vitesse
• la ceinture
• le respect du passage piéton

Les crayons sont posés une se-
maine avant le début des cours, 
plutôt près des écoles.
Les banderoles sont privilégiées 
hors localité,  trop souvent  
ignorées à cause des publicités 
massives.
Il n’y a pas eu d’accident majeur 
lors du mois de la rentrée.
Le but de la campagne est at-
teint. Toutefois, il ne faut pas ou-
blier d’innover, car ces moyens 
de prévention ne devraient pas 
« tomber » dans les habitudes.

2) Statistiques d’accidents d’en-
fants 2012
L’année 2012 est une « bonne » 
année et n’a pas connu de décès 

d’enfants sur le chemin de 
l’école. Le nombre de blessés est 
en baisse par rapport aux autres 
années.

3) Education et prévention 
routière
De nouveaux instructeurs sont 
en formation à Lausanne. Les 
cours sont modifiés et intègrent 
désormais plus de pédagogie et 
de sensibilité vis-à-vis des jeux 
vidéo et Internet.
L’accent est mis sur l’arrêt total 
aux passages piétons, car l’hési-
tation des conducteurs est une 
des causes majeures d’accidents 
avec les enfants.
Dans l’ensemble du canton, la 
prévention est donnée par les po-
lices municipales ou cantonales. 
Les enseignants ne devraient pas 
oublier de dispenser aussi ces 
cours proposés dans le classeur 
bleu disponible à la CECAME 
ainsi que dans les brochures 
et autres moyens gratuits de 
prévention/éducation routière. 
Les directions reçoivent chaque 
été des informations comme rap-
pel.

4) Suggestions pour l’année 
2013
Les élèves sont toujours très mar-
qués par la poupée renversée, ce-
la fonctionne bien.
Comme les zones 20km/h et 

On trouve encore beaucoup d’enthousiasme chez les patrouilleurs scolaires.
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30km/h sont de plus en plus 
présentes, il faut apprendre 
aux enfants à traverser dans ces 
zones sans passages piétons.
Afin de transmettre aux parents 
des connaissances sur l’éduca-
tion routière, il faudrait convier 
les policiers aux réunions de pa-
rents collectives.
Trottinettes, skateboards... sont 
de nouveaux moyens de trans-
port très prisés par les enfants. 
Ceux-ci nécessitent plus de 
prévention.
Par ailleurs, il faut promouvoir 
les Pédibus et insister sur les 
avantages à venir à pied à l’école. 
Des plans de chemins sécurisés 
sont distribués dans certaines 
communes.
Les parents devraient être aussi 
sensibilisés afin de réduire les 
transports en voiture !
Pour terminer, il  faut aussi 
privilégier les transports pu- 
blics même lors des promenades 
d’école ou sorties.
Le TCS propose des contrôles de 
vélos et des études de mobilité 
aux communes. Il n’y a que très 
peu de réponses !

5) Transports scolaires
 De gros soucis sont aussi à si- 
gnaler dans ce domaine :

• le comportement des enfants 
à l’arrêt de bus ainsi que 
dans le bus

• la responsabilité et le com-
portement des chauffeurs

• le manque de sécurité dans 
le bus (enfants voyageant de-
bout, enfants non attachés...)

• la recherche d’améliorations 
de ces conditions de sécurité 
par les communes

La loi sur les transports publics 
est trop laxiste.

6) HEP
Un cours de 90 minutes a été dis-
pensé pour la première fois aux 
étudiants de dernière année ; 
ceux-ci ont été très étonnés par 
l’obligation d’enseignement de 4 
heures de prévention routière et 
par l’existence d’un programme 
à leur disposition.

Vu le grand succès rencontré, 
cette expérience sera renouvelée.

7) Divers
Certaines communes préfèrent 
engager des patrouilleurs sco-
laires adultes.
Un document « situation de 
crise » est disponible afin d’aider 
les directions et les enseignants à 
agir en cas de besoin. Les média-
teurs, s’ils existent, pourraient 
aussi apporter leur aide dans ce 
genre de situation.
Une séquence de prévention 
des comportements organisée 
par Car Postal reste à disposi-
tion des écoles. La commission 
souhaiterait avoir l’occasion d’y 
participer.

Association valaisanne pour 
la prophylaxie et les soins 

dentaires à la jeunesse (SDJ)

Présidence : Béatrice Oberer

Représentants SPVal : 
David Rey et Paulette Piantini

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Lors de l’assemblée générale du 
jeudi 16 mai 2013, les nouveaux 
statuts du règlement ont été 
présentés. Ceux-ci ont été modi- 
fiés suite à l’introduction de la 
RPT II.

Les différentes modifications 
proposées concernent spéciale-
ment le nouveau mode de fi-
nancement des communes.

La SDJ propose aux communes :

1. de porter à 16 ans l’âge limite 
pour l’octroi des subventions

2. de supprimer les franchises 
(Fr. 50.- par enfant par an)

3. de supprimer les plafonds 
(Fr. 1’000.- pour les soins 
conservateurs et Fr. 6’500.- 
pour l’orthodontie)

Ces propositions se justifient 
largement, car elles permettent 

de faire bénéficier les parents du 
subventionnement légal fixé à 
40%.
Elles défendent les intérêts des 
parents, facilitent la gestion des 
subventions et limitent la charge 
financière de la SDJ toujours 
croissante.
Le système de subventionne-
ment des soins dentaires devient 
uniforme, plus harmonieux et 
compréhensible.

Commissions de branches

« FRANÇAIS »

Présidence : 
Pierre-Marie Gabioud, Inspecteur

Représentantes SPVal :
Laure Coutaz Bressoud, St-Maurice
Catherine Frossard, St-Maurice

Auteure du rapport : Catherine Frossard

Durant l’année écoulée, la Com-
mission de branche « Français » 
s’est réunie à deux reprises à 
Saint-Maurice et s’est penchée 
sur les points suivants : 

1. Moyens d’enseignements

• Si tous les moyens romands 
ont été introduits dans les 
différentes classes de l’école 
obligatoire, la commission 
relève encore le fait que des 
lacunes restent à combler, 
particulièrement dans le do-
maine de l’enseignement de 
l’oral. Le canton a entendu 
l’appel des enseignants en 
mettant sur pied un groupe 
de travail chargé d’élaborer 
des séquences pour les de-
grés du cycle 2.

• La mise à disposition d’un 
moyen complémentaire 
( f o n c t i o n n e m e n t  d e  l a 
langue) en 4H a été bienve-
nue, mais la communication 
ne s’est pas faite de manière 
optimale : le caractère facul-
tatif des fiches proposées 
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n’a pas été mis en évidence 
comme il se devait.

• Des compléments à la se-
conde série de la collection 
« Que d’Histoires » sont at-
tendus. 

• L’utilisation de la collection 
« l’Ile aux Mots » interpelle 
une partie des enseignants 
des degrés concernés. L’ani-
mation s’efforce de répondre 
aux demandes en organi-
sant des modules d’accom-
pagnement. Le statut des 
séquences « S’exprimer en 
Français » doit encore être 
clarifié. L’animation va re-
voir la répartition des genres 
de textes.

2. PER 

• La commission a validé les 
déclinaisons annuelles du 
PER dans le domaine du 
fonctionnement de la langue. 
La version définitive a été 
déposée sur le site.

• L’analyse effectuée par les 
inspecteurs dans l’ensemble 
des écoles, pour les degrés 
1-2H et 5-6 H a été large-
ment discutée. Les transi-
tions entre les divers cycles 
et entre les différents degrés 
à l’intérieur des cycles sont 
délicates pour beaucoup de 
collègues. Les propositions 
récurrentes des enseignants 
ont été relevées et ont fait 
l’objet d’une prise de posi-
tion transmise au Service de 
l’enseignement en novembre 
2013. Plusieurs points ont été 
retenus par la commission 
(exemple : clarification du 
rôle de l’école enfantine dans 
l’apprentissage de la lecture) 
alors que d’autres ont été 
largement désapprouvés 
(modification de l’équilibre 
50%-50%). La décision finale 
devrait être prise par le Dé-
partement.

3. Vocabulaire de base

Les anciens programmes en 
vigueur faisaient mention 

de l’existence d’un vocabu-
laire de base (Cf. Cherche et 
Trouve). Le PER n’ayant pas 
repris l’idée, la question de la 
mise à disposition d’un lexique 
officiel a été posée. Le prési-
dent de la commission ayant 
écrit un billet dans Résonances 
(oct. 2012) qui n’a suscité que 
peu de commentaires, la ques-
tion a été abordée au sein de la 
commission. Celle-ci a décidé 
de ne pas éditer de nouvelles 
listes de mots.

4. Grammaire

• Le statut de l’ouvrage valai-
san « Grammaire Nouvelle » 
a été discuté. Comme ce ma-
nuel élaboré par des ensei-
gnants valaisans n’est pas to-
talement compatible avec le 
PER, la commission a émis le 
souhait qu’une information 
soit donnée officiellement 
par le Service de l’enseigne-
ment.

• Les questions liées à la ter-
minologie peuvent trou-
ver réponse dans l’ouvrage 
électronique « Lire, écrire, 
comprendre la grammaire et 
la langue » disponible sur le 
site du PER.

« MATHÉMATIQUES, 
SCIENCES NATURELLES 
ET INFORMATIQUE »

Présidence : Pascal Knubel, Inspecteur

Représentants SPVal : 
Corinne Rey et Christian Moulin

Auteurs du rapport : 
Corinne Rey et Christian Moulin

Pendant  cet te  année 2013, 
la Commission de branches 
« Mathématiques, Sciences Na-
turelles et Informatique » s’est 
réunie à deux reprises, sous l’œil 
avisé de son président, Pascal 
Knubel. Nous ne retiendrons ci-
après que les points concernant 
les degrés des écoles enfantines 
et primaires.

Introduction du PER : Les séan-
ces obligatoires pour les 3-4H 
ainsi que pour les 7-8H se sont 
déroulées en 3 temps : une séance 
plénière, puis deux ateliers. 

Bilan PER : Suite à l’introduction 
du PER en 3-4H et en 7-8H, une 
enquête a été effectuée afin de 
mettre en avant les forces et les 
faiblesses dans son application. 
Les remarques concernant le 
domaine MSN sont peu nom-
breuses et n’ont aucun caractère 
nouveau.

Machine à calculer : Une réfle- 
xion est en cours afin de préci- 
ser plusieurs points : rôle de la 
calculatrice à l’école primaire, 
choix de la machine (personnelle 
ou transmissible), financement. 
Réponses prochainement.

Moyens de math 1-8H : Une com-
mission d’évaluation est au tra-
vail afin d’analyser les besoins 
actuels en fonction du PER et des 
moyens existants.

Rôle des animateurs : L’anima-
tion doit être au service de tous 
les enseignants. Les formations 
continues et les accompagne-
ments durant l’année scolaire 
rencontrent un grand succès.

Sciences naturelles : Un travail 
énorme a été fourni par les di- 
vers acteurs afin de mettre à dis-
position des enseignants les dos-
siers d’activités. Les remarques 
et autres propositions sont tou- 
jours les bienvenues auprès de 
vos représentants ou de l’inspec-
teur en charge de la commission ! 
Comme chaque année, nous 
rappelons que tout enseignant 
a la possibilité d‘exprimer ses 
souhaits à un membre de la  
commission.
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« LANGUE 2 ET LANGUE 3 »

Présidence: 
Jean-Pierre Gaspoz, Inspecteur

Représentants SPVal : 
L2 : Sylvaine Demont
L3 : Jacques Lamon

Auteur du rapport : Jacques Lamon

La Commission de branches 
L2-L3 s’est réunie deux fois du-
rant l’année 2013. Bien que le 
président de la commission ait 
toujours animé les séances dans 
un souci de verticalité (primaire, 
secondaire 1 et 2), ce rapport ne 
concerne que le primaire.

Formation langagière L2 / L3 :
Voici le tableau des résultats des 
certifications de juin et août 2013. 
Il concerne tous les enseignants 
en formation (primaire et CO) :

Inscriptions pour 2013/14
- L2 : 56 enseignants (A2/B1 : 

19; B1/B2 : 37)
- L3 : 88 enseignants (A2/B1 : 

10 ; B1/B2 : 78)
Les séances d’introduction se 
sont déroulées en août 2013 : 
une  demi- journée  au  l i eu 
d’une journée (L3 le matin ; L2 
l’après-midi)

Evaluation du travail des élèves 
en L2 et L3 pour les 7-8H
Répartition des compétences : 
compréhension de l’oral (30%), 
expression orale (30%), com-
préhension de l’écrit (30%) et ex-
pression écrite (10%). Dans ISM, 
une épreuve globale reçoit un 
coefficient 10, vu qu’elle intègre 
les 4 compétences.

Classes bilingues
L’enseignant francophone dis-
pense l’anglais dans les classes 

bilingues. Chaque filière devrait 
s’organiser avec le principe 
50%-50%, ce qui n’est pas le cas 
partout. Il faudrait aussi har-
moniser les filières, trouver un 
départ identique pour les élèves, 
car, actuellement, certains com-
mencent en 2H et d’autres en 
5H !

Un groupe de travail, piloté par 
Michael Kälin, a été constitué 
pour adapter le programme, 
voire la grille horaire, et établir 
un cadre plus clair.

Implémentation du PER en 
5-6H
En mai et juin dernier, une en-
quête a été menée sur le PER et 
sur les moyens d’enseignement. 
Il en résulte la nécessité d’adap- 
tation des évaluations en L2 
déposées sur le site et l’allège-
ment de certaines unités. Pour 

L3, il faudra enrichir le site de 
l’animation et proposer des 
épreuves de références.

Langues et MITIC
Les conseillers multimédias 
ont réalisé une enquête dans 
nos écoles. Il en ressort des pro- 
blèmes de matériel, un manque 
de temps à consacrer aux MITIC 
ainsi que des besoins de forma-
tion et de mise à disposition de 
ressources numériques sur le 
site.

Le SE a décidé la présence des 
conseillers multimédias sur le 
terrain afin d’intégrer les MITIC 
dans chaque discipline en col-
laboration avec les animateurs 
de branches.

Certification 
cantonale 

B2

Certification 
internationale 

B2

Certification
cantonale 

C1

Certification 
internationale 

C1

Total Echec

L2 38 8 7 6 59 1
L3 63 1 10 2 76 6
Total 101 9 17 8 135 7

« SCIENCES HUMAINES ET 
SOCIALES »

Présidence:
 Jean-Daniel Métrailler, Inspecteur

Représentants SPVal : 
Christel Follonier 
Pierre-Marie Bochatay

Auteur du rapport : 
Pierre-Marie Bochatay

Durant l’année 2013, la Com-
mission SHS s’est réunie à deux 
reprises au cours desquelles elle 
a pris note : 

- de l’organisation des forma-
tions spécifiques SHS-SN 
pour le primaire et l’école 
enfantine. Le principe est 
semblable à celui des 5-6H, 
à savoir trois séances (deux 
après-midis et une soirée);

- de l’avancement de la rédac-
tion des séquences SHS;

- des grandes lignes du retour 
des enseignants de 1-2-5-6H 
à propos de l’introduction du 
PER et des MER;

- du positionnement de la 
COBRA SHS quant à  la li-
berté d’organisation des en-
seignants de l’école primaire 
à propos de la géographie et 
de l’histoire (regroupement 
des deux branches ou non);

- du départ regretté de Christel 
Follonier de la commission.
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« ARTS ET ARTISANAT »

Présidence : 
Dominique Delaloye, Inspectrice

Représentantes SPVal : 
Geneviève Coppex Gollut
Anne-Françoise Von Roten

Auteure du rapport : 
Anne-Françoise Von Roten

La COBRA s’est réunie 2 fois en 
2013 : le 16 avril et le 8 octobre.

Notre attention s’est portée 
principalement sur les sujets 
suivants :

- La modification de la grille 
horaire en 7H avec l’intro-
duction de l’anglais n’est 
pas sans conséquence pour 
nos élèves, le temps destiné 
aux AC&M et AV passant de 
175 min. à 145 min.

- Les inspecteurs ont rencontré 
les enseignants de 5-6H et de 
10H afin de tirer un bilan de 
cette première année sous 
le régime du PER. Une syn-
thèse a été établie à partir des 
remarques récoltées et des 
conclusions tirées. Concer-
nant les 5-6H, l’inspectorat a 
proposé au SE de :

• simplifier la lecture du 
PER en développant et 
en affinant le fil rouge des 
diverses disciplines ;

• présenter des planifica-
tions annuelles, par degré 
et pour chaque domaine ;

• mettre à disposition des 
épreuves de référence ; 

• renforcer l’aide pratique 
de l’animation en classe.

La COBRA demande un outil 
pour faire référence auprès des 
enseignants. Une planification 
annuelle plus précise pour tous 
les domaines artistiques et pour 
les trois cycles.

- La méthode de chant pour le 
cycle 1 n’a pas été acceptée. 
La commission romande étu-
die une autre proposition.

- Sandra Coppey Granges fait 
partie du groupe CIIP char-
gé de concevoir la ligne édi-
toriale du futur moyen d’en-
seignement AC&M pour 
l’ensemble de la scolarité 
obligatoire.

- Un article concernant les 
AC&M paraîtra désormais 
tous les mois dans Réso-
nances. Un tournus entre 
Sandra Coppey Grange, 
Danielle Salamin Müller et 
Laurent Emery sera établi 
pour la rédaction. Ces ar-
ticles se voudront pratiques, 
sources d’idées en accord 
avec le PER, utiles aux col-
lègues.

« CORPS ET MOUVEMENT »

Présidence : 
Denis Métrailler, Inspecteur

Représentants SPVal :
Mathieu Carruzzo
Poste vacant

Auteur du rapport : Mathieu Carruzzo

La Commission de branche 
« Corps et mouvement » s’est 
réunie à deux reprises lors de 
l’année écoulée : le 18 mars et le 
25 novembre.
Le PER étant introduit doréna-
vant dans tous les degrés des 
cycles 1 et 2, les sujets à l’ordre 
du jour concernant la SPVal ont 
principalement été les suivants :

• informations sur l’éducation 
physique et nutritionnelle 
par les animateurs et le Ser-
vice de l’Enseignement

• bilans PER en éducation 
physique et nutritionnelle 
pour les degrés 1-2H et 5-6H

Sans revenir sur tous les détails 
de ces séances, il convient de 
signaler que l’organisation des 
cours de natation (afin de re-
specter au mieux les attentes du 
PER) pose toujours d’insolubles 
problèmes à certaines communes 
moins bien loties en infrastruc-
tures dévolues à la pratique de 
ce sport. La proposition d’in-

sérer ces apprentissages lors de 
l’organisation de camps et/ou 
lors de demi-journées sportives 
pourrait aider à dénouer cer-
taines préoccupations.

De nombreuses ressources 
sont disponibles sur le site de  
l’animation pédagogique en  
éducation physique. Outre des 
planifications annuelles ou 
périodiques, des documents 
didactiques, des leçons et des 
propositions d’évaluations pour 
les différents degrés, les anima-
teurs proposent également des 
images (I-Mouve), planches 
(Niveaux) ou vidéos (V-Mouve 
et V+-Mouve) décortiquant di- 
vers mouvements et pouvant 
être présentés à l’aide de dif-
férents supports aux élèves.

Il est à noter également que les 
animateurs en éducation phy-
sique visent une plus grande 
présence au sein des établisse-
ments. N’hésitez donc pas à faire 
appel à eux personnellement ou 
par l’intermédiaire de vos direc-
tions.

Rappelons encore ici l’impor-
tance de l’échauffement en in-
troduction des leçons d’édu- 
cation physique. Si les docu-
ments didactiques nécessaires 
à la préparation de cette partie 
primordiale manquent certaine-
ment,  nous pourrons une fois de 
plus compter sur le travail de nos 
animateurs qui se sont, d’ores et 
déjà, engagés à fournir aide et 
documentation dans ce domaine.

Continuons tous ensemble les ef-
forts engagés pour la qualité de 
l’enseignement de l’éducation 
physique et nutritionnelle.



FMEP qui a lieu une fois par an, 
en septembre à Sion. Plus d’infos 
sur fmep.ch
Au plaisir d’avoir de vos nou-
velles !

District de St-Maurice

Présidence : Claudine Rey-Bellet

Auteure du rapport : Claudine Rey-Bellet

Sur un plateau… C’est ainsi 
que fut servie notre Assemblée 
Générale : le mercredi 1er mai, jo-
lie manière de fêter le travail, nos 
assises annuelles se sont tenues 
sur le plateau de Vérossaz. A la 
suite de nos débats, nous avons 
pu poursuivre la discussion  
autour de l’apéritif sur un pla-
teau servi par les enseignants du 
lieu. Merci pour leur accueil.

Dans le courant du mois de mai ,  
les délégués ont reçu de nom-
breuses résolutions. Loin d’être 
servies sur un plateau, ces réso-
lutions méritaient un débat. Une 
rencontre a donc eu lieu le 3 juin 
afin de donner un ordre d’impor-
tance à chaque résolution et de 
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DISTRICTS 

District de Monthey

Présidence : Odile Dorsaz

Auteure du rapport : Odile Dorsaz

Janvier 2014. Il est temps d’ap-
porter ma contribution au Rap-
port d’activité 2013. 
Je feuillette le rapport 2011 : ab-
sence du district de Monthey, bel 
hommage de Didier Jacquier à la 
mémoire de Samuel Perrin.
Même brochure 2012 : remarqua-
ble -mais non bref-  rapport in-
titulé « Bref » de Marie-Christine 
Dussez, représentante du district 
de Monthey au Comité Cantonal. 
Lorsqu’à l’Assemblée Générale 
du district de Monthey à Col-
lombey, elle a accepté ce poste, 
on a poussé un ouf de soulage-
ment dans la salle. En tout, sept 
membres SPVal ont accepté d’oc-
cuper  un poste vacant ce jour-
là… Un immense merci à tous, et 
spécialement à Marie-Christine 
pour son engagement syndical 
assuré avec enthousiasme et hu-
mour. Son rapport 2012 se ter-
mine par « le secret espoir d’as- 
seoir l’un de nos 277 membres 
sur le fauteuil présidentiel »…

16 avril 2013 : rencontre du comi-
té élargi à Choëx pour préparer 
l’Assemblée Générale du dis-
trict de Monthey qui aura lieu 
au Bouveret. Didier Jacquier 
est présent pour nous épauler 
à nouveau. Il nous a dépannés 
en 2012 en présidant lui-même 
l’assemblée de Collombey. « Qui 
veut présider l’AG le 21 mai ? » 
demande-t-il. Silence autour de 
la table. Curieusement, je sens 
les regards se poser sur moi. « Si 
vous pensez que je peux le faire, 
moi, je veux bien rendre ser-
vice … » Telle est à peu près ma 
réponse. 
21  mai  2013  :  l ’Assemblée 
Générale du district de Monthey 
s’achève par les nominations 
statutaires. Trois personnes se 
sont annoncées à divers postes. 
Reste celui de Président … Et là, 
intervention de Didier Jacquier 
qui souligne que le gros du tra-
vail est assumé par Marie-Chris-
tine Dussez. Alors … me voilà 
Présidente du district de Mon-
they !
Avec un tel attentisme, n’atten-
dez pas trop de moi. Consultez 
spval.ch pour être au courant … 
des affaires courantes. Il tombe à 
point nommé, celui-là !
Un grand merci à tous les mem-
bres du district qui ont accepté 
de prendre place dans les diver- 
ses commissions, à mon comi-
té, à Anne-Marie Mesiano qui 
m’aide à découvrir les subtil-
ités de mon nouveau poste. Un 
immense merci à tous les ensei- 
gnants qui s’engagent au sein de 
notre association pour se mettre, 
en fin de compte, au service des 
enfants de notre canton.
A propos, la SPVal fait partie de 
la FMEP qui a un partenariat 
avec le Conseil d’Etat. Le district 
cherche un délégué pour com-
pléter sa représentation à l’AD 

Odile Dorsaz, Présidente du district de 
Monthey et de la Commission Culturelle

Claudine Rey-Bellet, Présidente du district 
de St-Maurice
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décider des modifications qu’il 
faudrait y apporter.
Le 8 juin, notre district a accueilli 
l’AD SPVal à Evionnaz. Préparée 
et menée de main de maîtresse 
par sa présidente, cette rencon-
tre s’est déroulée sans accrocs 
grâce au sens de la diplomatie et 
de l’organisation d’Evelyne Met-
tan. Au nom de tous les collègues 
du district, je tiens à lui présenter  
nos remerciements sur un pla-
teau, sans oublier toutes les per-
sonnes qui l’ont aidée durant 
cette journée.  
Je profite encore de ces quelques 
lignes pour remercier tous celles 
et ceux qui se mettent sur un 
plateau pour servir notre asso-
ciation d’enseignants dans ses 
divers comités, commissions et 
autres groupes.

District de Martigny

Présidence : Romaine Carron

Auteure du rapport : Romaine Carron

Nous avons commencé l’année 
2013 par une assemblée de dis-
trict au début avril. Séverine Da-
may Reuse, notre représentante 
au CC, nous a transmis quelques 
informations du Comité Canto- 
nal.
Nous avons aussi préparé notre 
AG qui a eu  lieu le 22 mai à Mar-

tigny. Cette réunion fut  très riche 
puisque nous avions 5 proposi-
tions de résolutions à débattre. 
Lors de cette assemblée, plu-
sieurs postes de représentants 
aux différentes commissions 
cantonales ont été repourvus. Je 
remercie encore toutes les per-
sonnes qui se sont engagées et 
celles qui ont accepté une nou-
velle fonction.
Nous avons eu le grand plaisir 
d’accueillir Stéphane Gay au sein 
du comité. Je le remercie pour 
son engagement.
Nous avons terminé l’année 2013 
par la rencontre du 11 novembre 
durant  laquelle  nous avons 
discuté des différents projets en 
cours  au CC. Lors de cette as-
semblée, nous avons décidé de 
prendre des mesures afin que les 
informations puissent être trans-
mises de manière plus efficace et 
directe à nos collègues du dis-
trict : les PV du district seront en-
voyés  à chaque enseignant par 
l’intermédiaire de leur représen-
tant au comité et les dates des 
prochaines séances seront men-
tionnées sur le site de la SPVal.
Lors de cette rencontre qui ras-
semblait une dizaine de per-
sonnes, j’ai été interpellée par les 
interventions de mes collègues. 
J’ai entendu des mots com-
me « démotivation, détresse, 
épuisement,  sentiment de ne 
pas être soutenu ou d’être sous 
pression ». J’ai entendu des per-
sonnes qui n’ont plus de plaisir 
à se rendre  en classe ou d’autres 
qui ne conseilleraient à personne 
notre profession… 

Si  les  membres  du comité 
représentent l’ensemble du dis-
trict, je me fais du souci pour 
l’état de santé des enseignants. 
Je souhaite sincèrement que des 
solutions puissent être apportées 
pour le bien-être de chacun. 

District d’Entremont

Présidence : Marie Terrettaz

Auteure du rapport :Marie Terrettaz

A la recherche de…
membres motivés !
1 personne  au Comité Cantonal
1 personne au Comité de District 
+ déléguée SPVal
1 personne à la Commission 
Pédagogique
1 personne à la Commission 
Cycle 1 
1 personne à la Commission 
AC&M

C’est occupé à trouver des noms 
pour compléter cette liste que 
notre comité a passé les premiers 
mois de l’année 2013. Un joli 
challenge de réussir à repourvoir 
tous ces postes !
Heureusement, les enseignants 
de l’Entremont n’ont pas été ef-
frayés par cette liste et ont assisté 
nombreux, le 2 mai à Bourg-St-
Pierre, à notre AG. 
Lors de celle-ci, nous avons 
remercié : Jessica Meier pour 
ses 5 ans de travail au Comité 
Cantonal, Claudette Vaudan 
pour son investissement com-

Cédric Jacquier, représentant du district de 
St-Maurice au CC

Romaine Carron, Présidente du district de 
Martigny

Géraldine Maret, représentante du district 
d’Entremont au CC
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me membre de notre comité et 
déléguée SPVal, Mélanie Reuse 
pour tout le travail fourni au sein 
de la Commission Pédagogique, 
Stéphanie Biselx pour son acti- 
vité à la Commission Cycle 1 et 
Agnès Boudet pour son travail à 
la Commission AC&M.
Nous avons accueilli les nou-
velles personnes motivées qui 
les remplacent.
Merci donc à Géraldine Maret, 
Maryline Maret, Emilie Piat-
ti, Adeline Vernay et Annelise 
Locher.

A la recherche de… mots justes !
Lors de l’Assemblée Générale, 
les enseignants de 5-6H ont de-
mandé la rédaction d’une résolu-
tion sur le dossier d’évaluation. 
Nous nous sommes donc ren-
contrés, enseignants de 5-6H et 
délégués SPVal, le 16 mai pour la 
rédiger. 

A la recherche de… nos marques !
La fin d’année a été paisible pour 
notre comité. Notre nouvelle 
représentante au Comité Can-
tonal prend ses marques et nos 
chers collègues de l’Entremont 
ne se sont pas manifestés. 
Est-ce l ’effet « one to one » 
proposé par notre nouveau chef 
ou alors le superbe site de la 
SPVal qui permet de répondre à 
toutes les attentes ?

A la recherche de… la conclusion !
Pour terminer, je tiens à adresser 
un grand MERCI à toutes les per-
sonnes qui acceptent de donner 
de leur énergie et de leur temps 
pour notre association

District de Conthey

Présidence : Olivier Solioz

Auteur du rapport : Olivier Solioz

Recette Contheysanne à base 
d’ingrédients récoltés en 2013 
par nos quelque 160 collabora-
teurs sous la responsabilité des 
cinq chefs de cultures :

- SHS Chamosarde
- SN Pekazotte
- Senso Vétrozaine
- PER Contheysanne
- MER Nendette

Pour commencer :
Sélectionnez les ingrédients 
suivants:

- une paire de serpents de mer
- des souris mythiques et des 

mugs

Coupez le tout avec de 1 à 8 
haches

Incorporez avec délicatesse et 
tact à feu B2:

- une langue de Goethe
- une langue de Shakespeare

Mélangez soigneusement avec 
vos Très Bons Instruments

Arrosez le tout avec du Pinot

Soutenez le feu pour :
- attendre la livraison des 

condiments retardataires de 
la CECAME

- éviter une baisse de régime  
A Ces Maîtres releveurs de 
saveurs

Observez scrupuleusement:
- les directives enfantines et 

contraignantes pour cette 
préparation 

Olivier Solioz, Président du district de 
Conthey et membre du CC

- les commentaires sur la FAQ 
et sur le dossier d’évaluation

Laissez reposer sur des périodes 
de 45 minutes

Servez avec un accompagne-
ment mi figue - mi raisin

Accompagnez ce menu selon 
vos goûts avec du Fendant, du 
Johannis, de l’Amigne.

Bonne dégustation. 

Nous recherchons toujours un 
Conseiller Pratique pour les 
réunions de démonstrations.
PS : Les personnes pour qui cette 
recette 2013 était un peu fade 
peuvent se réjouir. La brigade 
de cuisine élabore déjà la recette 
2014 qui s’annonce riche en jail-
lissements de saveurs.

District d’Hérens

Présidence : Paulette Piantini

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Mon premier se compose de 
sept membres : Aliette, Cathy, 
Antoine, Christine, Jocelyne, Jes-
sica et Paulette. Il ne s’est réuni 
qu’une fois, mais il reste toujours 
à l’écoute des autres collègues. Il 
transmet les informations et dis-
tribue les documents.
Qu’en dire ? Efficace, disponible 
et soucieux ! Quelques qualifi-
catifs qui lui vont bien ! Voici le 
comité de district !

Mon deuxième s’est retrouvé 
mercredi 5 juin pour préparer 
les résolutions de l’Assemblée 
des Délégués d’Evionnaz !
Intérêt, motivation et attention ! 
Quelques qualités qui valori- 
sent son rôle.  Merci pour sa ma-
gnifique participation !
Mon troisième se présente com-
me plus complexe. Ce sont des 
membres de commissions tou- 
jours engagés ! 
Un seul mot : « Grazie ».
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Mon tout englobe l’association 
des enseignants de ce petit dis-
trict !

- Ces enseignants qui, nom-
breux, attentifs et impliqués, 
ont participé à l’AG du dis-
trict du 15 mai à Ayent ! Ils 
ont pu partager leurs appré-
hensions face à l’introduc-
tion du PER et des nouveaux 
moyens. Ils ont aussi reçu 
d’importantes informations  
et surtout ils ont découvert 
avec intérêt les projets futurs 
de la SPVal !

- Ces enseignants  de 7-8H qui, 
consciencieux, se sont ren-
contrés à plusieurs reprises 
pour apprivoiser les nou-
veaux moyens de français 
sous la responsabilité de Ro-
maine Anzévui !

- Ces enseignants qui prennent 
toujours très à cœur leur mis-
sion et qui essaient de rester 
optimistes mais sont souvent 
impatients d’obtenir des ré-
ponses à leurs préoccupa-
tions !

MERCI à vous, enseignants de ce 
district, pour la confiance témoi-
gnée. J’espère pouvoir continuer 
encore à vous défendre et à vous 
représenter !
Toujours avec vous pour la 
suite...

Votre présidente

District de Sion

Présidence: Damien Berset

Auteur du rapport : Damien Berset

À défaut de m’embrumer l’es-
prit, les nuages persistants du 
jour voilent notre ciel bleu si 
typiquement valaisan… Moi qui 
m’attendais à un temps radieux 
pour me guider vers les jus- 
tes mots, voilà que tout ce gris 
me donne des idées noires ! Un 
coup d’œil dans la presse du 
jour, et j’apprends que trois Va-
laisans sont dans la tourmente… 
Décidément, météo en noir et 

blanc, tourmentes et bourrasques 
chez nos instances dirigeantes… 
voilà un bulletin qui me semble 
d’un autre temps !
J’entrevois pourtant une pe-

tite déchirure dans ce voile 
ténébreux lorsque je jette un 
coup d’œil en arrière. Non pas 
que je pense que « c’était mieux 
avant ! », Dieu m’en garde, vi-
vons avec notre temps ! Mais 
lorsque je vois l’année écoulée 
au district de Sion, il y a de quoi 
mettre de la couleur dans le 
morne tableau du jour.
Première note de cette palette 
chromatique : la soirée de présen-
tation de la SPVal aux nouveaux 
enseignants du district. Malgré 
la modeste participation, nous 
avons partagé un bon moment 
d’échange, avec ces jeunes 
collègues désireux de s’engager 
dans leur profession. L’apéritif 
et les fructueuses discussions qui 
ont suivi nous encouragent à re-
conduire l’événement pour 2014. 
La deuxième pointe colorée 
provient des méandres du net. 
La refonte du site SPVal est une 
bouffée d’air frais pour notre 
association. Même si la page 
du district n’est pas richement 
fournie, le site en lui-même 
s’avère un outil de communica-
tion efficace et une mine d’infor-
mations !
L’année s’avançant, les notes 
colorées s’égrenant sur le morne 
tableau du début, nous voici ren-

dus à l’AG du district. Menée de 
manière traditionnelle devant 
un parterre assez fourni de 
collègues, jusqu’au moment de la 
trouée. La trouée dans le plafond 
nuageux qui malgré tout nous 
toisait toujours. Trouée d’où est 
sorti un grand rayon de soleil 
dans la réflexion sur la dyna- 
misation de l’assemblée : « Pour-
quoi ne pas commencer par 
écouter la base plutôt que de 
proposer des rapports, certes 
intéressants, mais chronopha- 
ges et faciles d’accès par d’autres 
canaux ? ». C’était pourtant si 
simple ! Mais il fallait y penser ! 
Merci à toi Stéphane pour cette 
question si avisée. Et merci à tous 
les autres pour leur participation 
et pour les discussions qui ont 
suivi ce moment d’ensoleille-
ment.
Gonflé à bloc par cette petite 
révolution et par un été radieux, 
ce sont des étoiles plein les yeux 
que le comité a remis l’ouvrage 
dépoussiéré sur le métier à trame 
colorée. Pour gommer encore 
les ombres du tableau, il fallait 
anticiper ce temps d’écoute de 
la base. C’est par le site SPVal 
et les personnes de contact que 
cette anticipation passera ! En an-
nonçant les rencontres du comi-
té sur l’un et en collectant les 
interrogations de nos collègues 
par les autres. Ce qui fut fait ! 
Les questions sont arrivées, 
des réponses ont été données. 
Et pour intégrer le maximum 
de collègues dans le processus, 
un résumé des questions et des 
informations du CC leur a été 
transmis. 
Pour parachever le chef-d’œu-
vre coloré qu’est devenu le 
morne tableau du début, la pa-
role sera donnée aux collègues 
dès l’ouverture de la prochaine 
assemblée, sur la base des ques-
tions qui nous parviendront en-
core, n’en doutons pas !
Finalement,  les  nuages du 
jour ne sont plus si opaques… 
J’aperçois même un coin de ciel 
bleu derrière le Christ-Roi. Sûre-
ment parce que ce coup d’œil 
en arrière m’a somme toute 

Damien Berset, Président du district de Sion 
et membre du CC
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révélé une année assez haute en  
couleurs !
Merci à tous et préparez vos pa- 
lettes pour l’année qui s’en vient, 
il y a fort à parier qu’une note 
colorée ou l’autre sera indispen- 
sable !

District de Sierre

Présidence : David Rey, jusqu’en juin 2013
puis Georgy Praplan

Auteurs du rapport : 
David Rey et Georgy Praplan

Assemblée générale
Le 30 avril dernier, les membres 
de l’APEDS étaient invités à par-
ticiper à l’AG qui a tenu ses assi- 
ses à Vissoie.
Après un bref message de Ge-
neviève Constantin, Directrice 
des écoles d’Anniviers, les tradi-
tionnels points inscrits à l’ordre 
du jour ont été passés en revue et 
différents dossiers, liés à l’actu-
alité syndicale, ont été présentés 
par le Président de la SPVal, Di-
dier Jacquier.  En voici une liste 
non exhaustive : LEP, dossier 
d’évaluation, L2-L3, etc.
Cette AG, présidée pour la 
dernière fois par David Rey, aura 
permis à ses adhérents de nom-
mer leur nouvelle locomotive 
pour les années à venir.
En  e ffe t ,  Georgy Praplan ,  
instituteur à Lens, a accepté de 
fonctionner à la tête de notre 
association et s’efforcera de con-
tinuer le travail effectué par son 
prédécesseur. Son enthousiasme 
et son expérience profession-
nelle et syndicale (il est délégué 
SPVal depuis 1983) permettront 
d’effectuer la transition dans le 
calme et la sérénité.
Pour conclure, il convient de 
remercier les collègues présents, 
la commune d’Anniviers pour 
son accueil  cordial et pour 
l’apéro offert en fin de rencontre.

Nouveau président, nouveaux 
objectifs
La dernière réunion du comité 

s’est déroulée à Veyras le 28 no-
vembre 2013.
Sujets à l’ordre du jour : 

- LEP
- Bibliothèque Numérique 
- Balade des Savoirs
- Modifications salariales 

(AC&M, soutien pédago-
gique, …)

Nous avons aussi décidé de re-
nouveler les statuts datant de 
1990 et de les présenter lors de 
la prochaine AG du district le 13 
mai 2014.
J’ai eu beaucoup de plaisir à pré-
sider cette séance. Je me suis re-
trouvé en présence de personnes 
très motivées. J’en suis persuadé, 
nous ferons de l’excellent tra-
vail.  Je tiens à remercier tous les 
membres du comité pour cette 
agréable soirée.

MERCI pour votre engagement ! 
Un MERCI particulier à Anne-
Françoise pour son accueil cha- 
leureux et à Jean-François, notre 
secrétaire, pour l’excellent PV.

Quelques souhaits personnels 
ou propositions pour les pro-
chaines années

- Intégrer le Comité Cantonal 
dès août 2015

- Motiver les délégués SPVal 
afin qu’ils participent à l’AG 
en juin ou, en cas d’absence, 
qu’ils se fassent remplacer 
par une personne de leur 
centre.

- Créer des animations au 
niveau du district afin de 
permettre aux enseignants 
qui le désirent de se rencon-
trer (visite de musée, ran-
donnée, …)

- Défendre ou soutenir mes 
collègues : 
- salaires des maîtresses  
   AC&M
- salaires des maîtresses et 
   des maîtres de soutien 

Changements au sein du comité
Après le départ d’Elisabeth Co-
quoz (CIM), un jeune enseignant 
sierrois est venu garnir les rangs 
du comité : il s’agit d’Antonio 
Sabino. David Rey, représentant du district de Sierre 

au CC

Merci à lui pour son engagement 
et sa disponibilité !

Remerciements adressés à l’an-
cien Président lors de l’AG :
« Après six années passées à la 
tête de l’Association des Ensei- 
gnants du district de Sierre en 
tant que président, David a 
décidé de passer le témoin.
Par ce petit mot, tous les mem-
bres du comité tiennent à te 
remercier chaleureusement pour 
ton précieux travail. Nous avons 
toujours pu compter sur un Da-
vid hyper motivé et motivant. Ta 
belle énergie est contagieuse.
La cause syndicale, tu l’as em-
brassée avec le plus grand 
sérieux.
Tu as rigoureusement relayé les 
informations du CC au district et 
vice-versa.
Au fil du temps, nous avons eu 
l’opportunité de côtoyer David 
le « crocheur », David le bûcheur, 
David le perfectionniste, David 
toujours disponible.
Nous te souhaitons beaucoup 
de plaisir dans tes projets futurs, 
qu’ils soient professionnels, syn-
dicaux ou personnels.

Merci David ! »

Le comité.
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REMERCIEMENTS ET HOMMAGE

Avant de clore une année de travail  
associatif, il convient d’archiver autre chose  
que des soucis ou des revendications.
Les bons moments partagés nous  
permettent aussi d’avancer.
Merci à tous pour ces sourires ou  
ces moments de complicité.
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GLOSSAIRE

AC&M  Activités Créatrices et Manuelles
AD  Assemblée des Délégués
AG  Assemblée Générale
AMES  Association des Maître(sse)s de l’Enseignement Spécialisé
APEDS  Association du Personnel Enseignant du District de Sierre
AV  Arts visuels
AVECO  Association Valaisanne des Enseignants des Cycles d’Orientation
AVEP  Association Valaisanne de l’Enseignement Professionnel
AVPES  Association Valaisanne des Professeurs de l’Enseignement Secondaire
AVDEP  Association Valaisanne des Directeurs et directrices de l’Ecole Primaire
CDTEA   Centre pour le Développement et la Thérapie de l’Enfant et de l’Adolescent
CECAME  Centrale Cantonale des Moyens d’Enseignement
CC  Comité Cantonal
CIIP  Conférence Intercantonale de l’Instruction Publique
CIM  Commission des Intérêts Matériels
CO  Cycle d’orientation
COBRA  Commissions de branches
CoSER  Comité du Syndicat des Enseignants Romands
CP  Commission Pédagogique
CPVAL  Caisse de Pension du personnel de l’Etat du Valais
DECS  Département de l’Education, de la Culture et du Sport
DFS  Département de la Formation et de la Sécurité
FMEP  Fédération des Magistrats, des Enseignants et du Personnel de l’Etat du Valais
FRAPEV  Fédération Romande des Associations des Parents d’élèves du Valais
HEP  Haute Ecole Pédagogique
ISM  Internet School Management
LCH  Dachverband Schweizer Lehrerinnen und Lehrer
LEP  Loi sur l’école primaire
MER  Moyens d’Enseignement Romands
MITIC  Médias, Images, Technologies de l’Information et de la Communication
OES  Office de l’Enseignement Spécialisé
PER  Plan d’Etudes Romand
PIRACEF  Programme Intercantonal Romand pour l’enseignement des Activités Créatrices 
  et de l’Economie Familiale
SDJ  Association valaisanne pour la prophylaxie et les soins dentaires à la jeunesse
SE  Service de l’Enseignement
SER  Syndicat des Enseignants Romands
SEJB  Syndicat des Enseignants du Jura Bernois
SPFF  Société Pédagogique Fribourgeoise Francophone
SPVal  Société Pédagogique Valaisanne
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